
На сегодняшний день выпа-
ло замечательное чтение 
из Второго послания к 

Коринфянам (2 Кор. 3,12-18). Апо-
стол Павел, как бы укоряя, гово-
рит, что иудеи читают словеса 
Моисея, покрыв голову. Но дело 
не в том, что голова была покры-
та, — таков был древний обычай, 
и даже в храмы, в молитвенные 
помещения люди всегда входили 
с покрытыми головами. Речь о 
том, что у древних было закрыто 
видение богооткровенных слов 
пророка Моисея, и, обращаясь к 
христианам Коринфа, апостол 
Павел говорит, что Господь есть 
Дух — не истукан, не идол, а Дух. А 
затем он делает из этого утвержде-
ния поразительный вывод: где 
Дух, там свобода, а где свобода, 
там способность предстоять пред 
Богом и воспринимать в духе сво-
боды все, чему Он нас учит.

Но если есть свобода, то есть и 
несвобода. Все мы хорошо знаем, что 
несвобода существует, об этом знали и 
древние, но только в христианстве 
открывается источник этой несвободы. 
Таковым источником является сам 
человек, согрешивший и подпавший 
под власть греха, под власть похоти 
плоти. А что такое похоть? Ведь у плоти 
есть естественные потребности: если 
мы не едим, не пьем, не дышим, мы 
умираем, и прекращается род челове-
ческий. Все эти естественные потребно-
сти плоти вложены Богом в человече-
скую природу, а значит, не они лишают 
человека свободы, а похоть плоти, о чем 

говорят святые отцы. А что же такое 
похоть? А это потеря контроля над пло-
тью, когда она захватывает все жизнен-
ное пространство и человек все свои 
силы посвящает угождению плоти. 
Какая же тогда свобода? Как может 
человек чувствовать себя свободным, 
если он становится рабом похоти?

В глубокой древности люди пони-
мали опасность этой несвободы, и 
религиозные установки помогали 
человеку контролировать свои мысли, 
желания и поступки. Все это происхо-
дило потому, что люди сознавали нали-
чие естественного нравственного зако-
на, который Бог вложил в природу 
человека, ведь совесть восставала про-
тив похоти плоти, а потому и религиоз-
ное послание миру было наполнено 
предупреждениями об опасности жить 
по закону плоти. На более позднем 
этапе это желание оградить человека 
от похоти плоти стало включаться в 
государственное законодательство, 
которое пыталось воспроизвести в кон-
кретных юридических категориях те 
самые нормы естественного, то есть 
Божественного нравственного закона. 
Поражает, как древнейшие системы 
законодательства отображали этот 
Божественный нравственный закон, 
данный Богом в виде десяти заповедей. 
Но похоть плоти — это могущественная 
сила: она замутняет сознание, парали-
зует волю, она постоянно повышает 
планку потребления, будоражит созна-
ние все новыми и новыми целями, 
которых человек якобы должен 
достичь, чтобы стать богатым, успеш-
ным, процветающим, комфортно 
живущим. Однако, идя по этому пути, 

человек становится рабом похоти 
плоти, а значит, теряет свободу.

Мы дожили до таких тяжелых вре-
мен, когда в некоторых странах уже и 
законодательство не защищает Боже-
ственный нравственный закон, но вме-
сто того придает стремлению услаж-
дать плоть легальный статус и обезпе-
чивает ему государственную поддерж-
ку. По милости Божией в нашем Отече-
стве, несмотря на борьбу внутри и осо-
бенно влияние извне, сохраняется связь 
законодательства с великой нравствен-
ной идеей, заложенной в природу чело-
века. Но ведь одного законодательства 
мало. Нужно, чтобы люди сознавали, 
что, живя по закону похоти плоти, они 
становятся рабами греха, что у них уже 
нет никакой свободы, и именно в тех 
странах, где больше всего говорят о сво-
боде, человек все больше закабаляется 
похотью плоти, поддерживаемой 
нередко и государственным законода-
тельством.

А почему же где Дух, там свобода? А 
потому что человек, следуя велениям 
Духа, становится хозяином своей 
жизни. Он не идет слепо по голосу 
похоти плоти, но имеет возможность 
выбирать, причем выбирать не только 
то, что греет тело, но и то, что согревает 
душу. Он может делать важный миро-
воззренческий выбор. Он может 
бороться за такое устроение государ-
ственного порядка, которое не будет 
безумно толкать человека в пропасть 
рабства греху, где нет никакой свободы, 
а есть только слова о свободе и види-
мость свободы.

И как замечательно все это воспри-
нимается через опыт монашества, в 

том числе нашего русского монаше-
ства, самым ярким выражением кото-
рого было, наверное, оптинское стар-
чество! Это была действительно общи-
на свободных людей, которые свобод-
но подчинили свой разум и свою волю 
Божиему закону и стали неприступны 
для похоти плоти. Обретая реальную 
свободу во Христе, Господе нашем, 
возвышаясь над этим миром, прони-
кая умом в глубины мироздания, в глу-
бины человека и человеческих отно-
шений, они обращали к людям свои 
тихие, но такие сильные слова, а более 
всего пленяли людей примером своей 
жизни.

Сказанное должно быть очень 
понятно для людей, принявших мона-
шеский образ. Но как важно, чтобы и в 
наши монастыри не проникали эти 
страшные веяния времени, эти подме-
ны, этот обман, который связывает 
свободу не с подлинной свободой чело-
веческого духа, а только со свободой 
удовлетворять похоть плоти, толкая на 
самые тяжелые нравственные престу-
пления! Монашество должно оставать-
ся яркой свечой, которая призвана 
гореть в современном мире, и в этой 
верности избранному монашескому 
пути нас должны охранять не только 
монастырские стены, потому что сегод-
ня и сквозь стены проступает всеобъ-
емлющий глобальный информацион-
ный поток, но и сила веры, сила наше-
го призвания и сила примера великих 
подвижников благочестия, каковыми 
являются и оптинские старцы, память 
которых мы сегодня празднуем. 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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СВОБОДА ОБРЕТАЕТСЯ ВО ХРИСТЕ

«Первопрестольницы Российстии... молите мир вселенней даровати и душам нашим велию милость!» Фото Михаила Тимофеева.
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В ЧЕСТЬ ЖИВО
РЕПОРТАЖ О ПЕРВОЙ БОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТУРГИИ В ВЕРХНЕМ

22 октября 2015 года в 
Патриаршей и Синодаль-
ной резиденции в Дани-

ловом монастыре в Москве под 
председательством Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла состоялось оче-
редное заседание Священного 
Синода Русской Православной 
Церкви.

Постоянными членами Священ-
ного Синода являются: митрополит 
Киевский и всея Украины Онуфрий; 
митрополит Крутицкий и Коломен-
ский Ювеналий; митрополит Киши-
невский и всея Молдовы Владимир; 
митрополит Астанайский и Казах-
станский Александр, глава Митропо-
личьего округа в Республике Казах-
стан; митрополит Ташкентский и 
Узбекистанский Викентий, глава 
Среднеазиатского митрополичьего 
округа; митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский Варсо-
нофий, управляющий делами 
Московской Патриархии; митропо-
лит Минский и Заславский Павел, 
Патриарший экзарх всея Беларуси; 
митрополит Волоколамский Илари-
он, председатель Отдела внешних 
церковных связей Московского 
Патриархата.

Для участия в зимней сессии 
(сентябрь-февраль) приглашены: 
митрополит Смоленский и Рославль-
ский Исидор; архиепископ Мукачев-
ский и Ужгородский Феодор; епи-
скоп Бельцкий и Фэлештский Мар-
келл; епископ Магаданский и Сине-
горский Иоанн; епископ Махачка-
линский и Грозненский Варлаам.

Среди прочих важных церковных 
вопросов Члены Синода ИМЕЛИ 
СУЖДЕНИЕ о назначении викарных 
архиереев в Воронежскую, Калуж-
скую и Самарскую епархии.

Епископом Жигулевским, вика-
рием Самарской епархии, избрать 
игумена Фому (Мосолова), наместни-
ка Свято-Воскресенского мужского 
монастыря г. Самары.

Место наречения и хиротонии 
игумена Фомы (Мосолова) во епи-
скопа, по возведении его в сан архи-
мандрита, оставить на благоусмотре-
ние Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла.

— О чем и послать соответствую-
щий указ.

Редакционный совет «Право-
славной народной газеты» поздрав-
ляет отца Фому с избранием в викар-
ные архиереи - епископом Жигулев-
ским. Желаем на новом поприще 
дерзновенной веры, утешительной 
любви к пасомым и многая и благая 
лета! 

Соб. инф.

В воскресенье, 18 октября, 
митрополит Самарский и 
Сызранский Сергий отслу-

жил первую Божественную 
литургию в верхнем, Троицком 
приделе Троице-Сергиева храма 
Самары, который является под-
ворьем Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и 
Животворящего Креста Господ-
ня.

Нижний придел храма, освящен-
ный в честь Благовещения Пресвятой 
Богородицы, действует уже 8 лет, и 
вот, наконец, убраны леса, воздвигнут 
временный иконостас, развешаны 
паникадило и светильники, и на 
радость священству и прихожанам 
соборно была отслужена первая 
литургия в главном, верхнем приделе 
храма, купол которого вознесся ввысь 
от земли на 45 метров.

За праздничным Богослужением 
владыке Сергию сослужили 12 свя-
щенников - настоятель храма и 
Заволжского мужского монастыря в 
честь Честного и Животворящего Кре-
ста Господня архимандрит Георгий 
(Шестун), настоятель храма во имя 
Илии Пророка архимандрит Вениа-
мин (Лабутин), настоятель Свято-
Воскресенского мужского монастыря 
игумен Фома (Мосолов), а также 
настоятели других храмов Самары и 
священноиноки мужской обители.

О том, как строится храм и что еще 
предстоит сделать, приветствуя архи-
пастыря и всех молящихся, рассказал 
архимандрит Георгий (Шестун):

- Дорогой Владыка, наш молит-
венник и заступник пред Богом, ста-
рец наших обителей, мы сегодня 
ликуем, потому что сам ангел земли 
Самарской - святитель - служил Боже-
ственную литургию в новом приделе 
храма. В 90-е годы в Советском райо-
не нашего города, население которого 
сопоставимо с населением иного 
областного центра, не было ни одного 
храма. И вот, в 1997-м году вы благо-
словили открыть первый храм - в 
честь Преподобного Сергия Радонеж-
ского. Он созидался по вашим молит-
вам. Вы благословили назвать его в 
честь Преподобного Сергия Радонеж-
ского. 

Удивительно, когда мы стали изу-
чать местную историю, выяснилось, 
что до революции недалеко от этого 
места (практически в километре) был 
храм в честь Преподобного Сергия 
Радонежского - деревянная церковь 
для живущих на дачах купцов, кото-
рую сожгли во время революции.

Имя Преподобного Сергия Радо-
нежского свято для русского народа. 
Вы приняли постриг у мощей игумена 
земли Русской и носите его святое 
имя, и наш приход чувствует окорм-
ление Преподобного. 

Шло время, с 97-го года прихожа-
не молились под покровом Преподоб-
ного Сергия Радонежского и по вашим 
молитвам принимали постриги. По 
вашему благословению храм стал под-
ворьем Заволжского мужского мона-
стыря в честь Честного и Животворя-
щего Креста Господня. Мы бы еще 
долго строились, но этим летом вы 
сказали: «Отец Георгий, пора начи-
нать молиться». И мы сняли леса и 
сами возликовали - потому что увиде-
ли храм. Таким образом, можно ска-
зать, что вы нам подарили этот при-
дел к празднику. И сразу все как-то 
быстро удалось привести в порядок, и 
сегодня мы отслужили первую Боже-
ственную литургию. 

Мы вас очень благодарим за то, 
что вы все время придаете нам уско-

рение. Поэтому в Самаре так быстро 
строятся храмы и монастыри. Потому 
что если человек не управляется 
свыше, не управляется священником, 
архипастырем, не слушает его, то и 
строить он будет очень медленно. 

Но архимандрит Мирон, когда 
меня постригал,  сказал: «Будь в 
послушании у Владыки, - слушай, что 
он говорит, и все делай». С тех пор я 
слушаю, что Владыка говорит, следую 
этому, и все получается, моя жизнь во 
многом изменилась к лучшему. Кто 
слушает, тот живет всегда радостно, 
благодатно. И мы, Владыка, вас очень 
благодарим.

Я хотел бы поблагодарить и наших 
прихожан, потому что каждый тру-
дился как мог - кто-то усиленно 
молился, кто-то приносил лепту 
вдовы, - кто больше, кто меньше. Все 
они и батюшки наши, которые здесь 
служат, сегодня ликуют и радуются. 
Слава Богу за все!

Желаем вам, Владыка, радости о 
Господе, здравия, многая и благая 
лета!

В ответ митрополит Самарский и 
Сызранский Сергий поблагодарил 
настоятеля за поздравления и сказал:

- Это действительно большая 
радость, что мы совершили совместно 
с вами Божественную литургию в 
этом дивном, благоукрашенном 
храме, подворье Заволжского муж-
ского монастыря, настоятелем кото-
рого вы являетесь.

Строительство храмов - это не 
дань моде, а прежде всего свидетель-
ство нашего национального самосо-
знания, понимания того, кто мы на 
этой земле, кому принадлежим и 
каким путем нам идти.

Сегодня идет столкновение циви-
лизаций, и подсознательно русские 
люди ощущают это и понимают значе-
ние и важность Божиего присутствия и 
водительства в нашей жизни. Но 
чтобы ясно понимать, что с нами про-
исходит, необходимо знать устроение 
Церкви, историю нашего Отечества, 
какие ветры веют в сегодняшнем гео-
политическом пространстве.

Ведь Церковь - это мы с вами, это 
Тело Христово, «Созижду Мою Цер-
ковь и врата ада не одолеют ее» - гово-
рит Христос. И те заповеди, что даны 
нам в Евангелии, эти простые истины 
являются нравственным ориентиром в 
жизни каждого человека. 

Порой мы забываем о том, что 
время даровано нам Господом для 
того, чтобы мы заботились о своей 
душе и богатели в Боге. Зачастую быва-
ет наоборот. В суете, утехах в молодо-
сти мы не полагаем сил для созидания 
Царства Божия внутри нас. И к концу 
жизни чувствуем опустошенность, а 
порой озлобленность на всех и на вся. 
И не одна идеология - ни прошлая, 
атеистическая, ни нынешняя, либе-
ральная, не дала нам того, чего мы 
хотели, сколько бы времени мы на нее 
не тратили, забывая о себе, о внутрен-
нем мире.

Христос пришел в мир в образе 
человека, чтобы мы стали, прежде 
всего, человечеством и чтобы затем 
возвыситься до Него. Идеал совершен-
ства начертан в Евангелии устами 
Самого Христа, возвещая нам благую 
весть о спасении: «Будьте совершен-
ны, как совершенен Отец ваш небес-
ный». В сегодняшнем Евангелии мы 
слышали простую истину: любите 
ближнего как самого себя; и как хоти-

ЗАСЕДАНИЕ 
СВЯЩЕННОГО 

СИНОДА
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те, чтобы с вами поступали люди, так и 
вы поступайте с ними. 

Да, человек исполнен прежде всего 
божественных устремлений. Но грех 
расколол его внутренний мир и нару-
шил полноту гармонии человеческой 
личности. И эта раздвоенность посто-
янно живет в нем. И сердце человека, 
которое по природе должно быть 
добрым, мягким, очень часто твердое, 
самоуверенное. А когда сердце окаме-
ненное, то ум, наоборот, бывает рас-
слабленный. 

Нередко сегодня находятся люди, 
которые стараются учить Церковь, как 
ей поступать, пенять, что она непра-
вильно действует. Но прежде чем 
учить жить, нужно самому научиться 
правильно жить. Ведь Божественная 
любовь без исполнения заповедей 
Божиих на пустом месте в нас не про-
израстает.

Хотя порой все мы носим натель-
ные крестики, но не все со смирением 
несем свой Богом данный крест. Вели-
ка тайна креста. Это знамение жерт-
венной любви Сына Божия к человече-
скому роду. Если человек не стремится 
познать волю Божию и следовать ей, 
если не несет кротко свой крест, тогда 
он забывает Бога и носит этот крест 
формально, как дань моде или какой-
то другой прихоти.

Крест - это возвышение и челове-
ческой личности, и образа Божия, это 
твое отношение к своему мистическо-
му гражданству, о котором Господь 
говорит в Евангелии: нарекут вас 
сынами Божиими, когда станете после-
дователями Христа. И чтобы иметь это 
состояние, необходимо постоянно 
упражняться. Как есть у человека 
потребность пить, так должно быть в 

нем и постоянное стремление к Богу. 
Или, например, спортсмен, чтобы 
достичь результатов, соблюдает опре-
деленный режим, ограничивает себя 
во многих вещах и находится в посто-
янных тренировках, заботах. Так и в 
духовной жизни всегда необходимы 
пост, молитва, внутренняя самодисци-
плина, постоянное хождение в храм. В 
храме совершается единственное непо-
вторимое Таинство - Таинство Боже-
ственной Евхаристии, которая освяща-
ет и самого человека, а через человека 
и этот мир.

Святой праведный Иоанн Крон-
штадтский говорил, что Таинство 
Божественной Евхаристии - это ось 
земли. А перед концом века будет 
сокращаться совершение этих богослу-
жений. И мы должны войти в это 
божественное измерение, которое 
явил нам Христос. Для этого нужно 
измениться самим - по отношению к 
людям, себе, понять тайну креста. 
Господь не ходит легкими путями. 
«Меня гнали, и вас будут гнать» - эти 
слова Спасителя о тайне креста немно-
гие стремятся понять, потому что чаще 
всего мы хотим легкого и быстрого. Но 
так не бывает. Все чистое и святое 
должно страдать. Вот парадокс. 

Мы порой удивляемся, почему 
человек строгой духовной жизни под-
вержен различным напастям, включая 
болезни. В этом и тайна. Как золото, 
проходя огненный обжиг, возвышает-
ся, становится более качественным, 
так и человек закаляется, просветляет-
ся в испытаниях. В его душе происхо-
дит познание мистического, боже-
ственного. Внешне он, может быть, и 
страдает, но внутри исполнен радости 
и божественной любви. Страждущий 

человек всегда исполнен и мудрости, 
он понимает, для чего даны эти стра-
дания, и воспринимает их через при-
зму веры и осязания креста. Другой 
же, гнушаясь этого, поносит Церковь. 
И прежде всего обвиняет внешних, не 
разумея Божественного присутствия и 
замысла Божия о человеке. Обо все 
этом свидетельствует Церковь. 

И мы сегодня исполнены радости, 
потому что нелегок путь Православной 
Церкви, а ХХ век исполнен особого 
крестоношения и терния, но в этом 
есть и возвышение.

Мы знаем определение святых пер-
вых веков, что кровь мучеников - это 
семя христианства, пролитая кровь 
всегда дает плоды - плоды нового воз-
растания и свидетельства веры. Сегод-
ня на мировой арене вновь востребова-
на наша отеческая вера, с которой свя-
зана наша история, государственность, 
самостоянье русского народа. Поэтому 
мы сегодня должны как никогда све-
рять свою жизнь с теми истинами, кото-
рые свидетельствуются Евангелием.

И образ святых, сегодня это образ 
святителей московских, тот идеал, 
который в жизненные непогоды помо-
гает нам определиться в своем даль-
нейшем шествии в этом земном стран-
ствовании. 

Поэтому вера является краеуголь-
ным камнем нашей жизни. Будем иметь 
веру и молиться, а Господь дарует нам 
то, что необходимо. И не сразу, а через 
осознание, через приобщение Боже-
ственной правде, когда мы поймем, как 
это важно - жить в Боге и с Богом.

В этот праздничный воскресный 
день, совершая литургию, мы благода-
рим Бога за его милость, что мы имеем 
сегодня возможность молиться, освя-

щать себя через Таинство Божествен-
ной Евхаристии, свидетельствовать 
нашу веру, историю и культуру, ту взы-
скующую правду, к которой устремле-
на наша душа во все времена от креще-
ния Руси князем Владимиром.

И сегодня мы свидетельствуем эту 
божественную истину, совершая вели-
кое Таинство Божественной Евхари-
стии. С праздником, храни вас Господь!

Ольга Щербак
Фоторепортаж Михаила Тимофеева, 

преподавателя НФ «ДЕОЦ», победителя 
V фестиваля православных СМИ «Вера и слово» 

в номинации «Церковная фотоистория»

НАЧАЛЬНОЙ ТРОИЦЫ
ТРОИЦКОМ ПРИДЕЛЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВА ХРАМА 

Настоятельница Заволжского Свято-Иль-
инс кого женского монастыря игумения 
Нина (Механикова) с сестрами во время 
праздничной Божественной литургии
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Встреча протоиерея Сергия Привалова и Александра Суровцева с митрополитом Самарским и Сызранским 
Сергием по вопросам развития института военного духовенства в Вооруженных силах России

Хронограф

СВЯЩЕННИКИ 
В АРМЕЙСКОМ СТРОЮ
ВОТ УЖЕ ШЕСТЬ ЛЕТ В РОССИИ ДЕЙСТВУЕТ ИНСТИТУТ ВОЕННОГО ДУХОВЕНСТВА

Роль и место военного свя-
щенника в решении задач, 
стоящих перед Вооружен-

ными силами Российской Феде-
рации, обсудили в Самаре. С 20 
по 22 октября здесь прошли 
сборы армейских священников 
Центрального военного округа. В 
сборах приняли участие и.о. 
председателя Синодального 
Отдела Московского Патриарха-
та по взаимодействию с Воору-
женными силами и правоохра-
нительными органами протоие-
рей Сергий Привалов, началь-
ник Управления по работе с веру-
ющими военнослужащими Алек-
сандр Суровцев, штатные воен-
ные священники Центрального 
военного округа, помощники 
командиров по работе с верую-
щими ЦВО и другие должност-
ные лица Министерства оборо-
ны России.

Перед началом сбора глава Самар-
ской митрополии Высокопреосвящен-
нейший Сергий, митрополит Самар-
ский и Сызранский, совершил молебен 
в храме Георгия Победоносца. По завер-
шении богослужения архипастырь бла-
гословил молящихся на начало благого 
дела и обратился к собравшимся с крат-
ким приветственным словом.

— Военное духовенство и служители 
армии выполняют общее дело — сохра-
нение нашего Отечества. А это невоз-
можно без любви к Богу и к людям. 
Образец жертвенного служения дан 
нам Самим Христом. Однажды Он при-
нес Себя в жертву за все человечество. И 
русский народ всегда следовал этому 
идеалу. 

Любовь к Богу, к Отечеству, нечто 
большее, глубинное, чем идеологиче-
ские предпочтение, это то, что связано с 
тем местом, где ты родился, с понима-
нием собственной истории, которая тво-
рилась нашими предками, то, что опре-
деляет цель жизни каждого человека. 
Этим и объясняется подвиг наших 
людей во все времена. 

И сегодня как никогда мы должны 
пробудить в русских людях, наших вои-
нах это великое чувство, а значит, сохра-
нить традицию, которая необходима 
нашему воинству и армейскому духо-
венству. 

Церковь испокон века молилась о 
властях и воинствах, и как бы не чув-
ствовало себя  общество, мы во все вре-
мена должны любить свое Отечество и 
защищать его, а вместе с ним и нашу 
православную веру.

Дай Бог совершать вам жертвенное 
служение не только на поле брани, но и 
в обыденной жизни. Ведь и в обычной 
жизни человек должен чем-то жертво-
вать, когда принимает на себя то или 
иное обязательство, выступает за прав-
ду. Храни вас Господь!

Отвечая на вопросы журналистов, 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий отметил, что еще несколько лет 
назад молодые люди неохотно служили 
в армии. Сейчас ситуация изменилась в 
лучшую сторону: число уклонистов 
сократилось более чем на 20%.

Исполняющий обязанности предсе-
дателя Синодального Отдела Москов-
ского Патриархата по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохрани-
тельными органами протоиерей Сергий 
Привалов подчеркнул, что «сегодня 
Вооруженные силы без Церкви уже не 
воспринимаются, потому как задачи, 
которые стоят перед военными, требу-
ют определенной духовной силы, в том 

числе которой, а не только силой ору-
жия, определяется обороноспособность 
нашего Отечества. Это в первую очередь 
сила духа наших воинов. Это во многом 
показывает, что мы защищаем: свою 
веру, свои границы, территориальную 
целостность, самобытность нашей Рос-
сии. Духовный дом Пресвятой Богоро-
дицы, святых угодников, которых мы 
любим и которым возносим наши 
молитвы.

От военных священников во много 
зависит, что будет с Вооруженными 
силами, потому как их молитва, их 
заступничество и духовный подвиг есть 
то, к чему мы призываем  всех военно-
служащих.

Духовное наставничество военно-
го сословия требует от военного свя-
щенника высочайших духовных 
качеств, самоотвержения. Если это 

есть, если есть любовь к ближнему, 
тогда он на своем месте». То, что это 
действительно так, подтвердила цере-
мония награждения руководством 
ЦВО многих армейских священников 
грамотами, благодарностями и вым-
пелами. А руководитель Отдела по 
взаимодействию с Вооруженными 
силами и правоохранительными орга-
нами Самарской епархии протоиерей 
Георгий Козин удостоился всех трех 
видов наград.

За два дня участники сбора рассмо-
трели самые насущные вопросы дея-
тельности военного духовенства в кон-
тексте задач, которые сегодня решают 
Вооруженные силы России. Подвели 
итоги деятельности помощников 
командиров по работе с верующими 
военнослужащими в летнем периоде 
обучения. Заместитель командующего 

войсками 2-й гвардейской армии по 
работе с личным составом полковник 
Павел Петрович Олексюк высоко оце-
нил участие военного духовенства в 
повседневной деятельности войск. 

Актуальным получился разговор о 
подборе и расстановке кадров военных 
священнослужителей, о развитии мате-
риальной базы. Речь шла и о специфике 
организации богослужений в полевых 
условиях, методике и новых формах 
работы по сплочению воинских коллек-
тивов, укреплению воинской дисципли-
ны. Задача священнослужителей — про-
будить в новобранцах силу духа, муже-
ство, братское отношение к сослужив-
цам.

У военного духовного служения 
пишется новая история. Какой она 
будет? Безусловно, достойной, считают 
участники сбора. К этому обязывают 

сложившиеся веками традиции, отраз-
ившиеся в национальном характере 
русского воинства, — в героизме, стой-
кости и мужестве солдат и офицеров, 
старании, терпении и самоотверженно-
сти военных батюшек.

Православные батюшки стали «сво-
ими» в армии. При этом военные свя-
щенники — это в прошлом обычные 
священнослужители, а некоторые еще и 
бывшие военнослужащие, прошедшие 
суровую армейскую школу, «горячие 
точки». Один из них — протоиерей Вла-
димир Луговой — приехал в Самару из 
Новосибирска. Он — кадровый офицер. 
В 1976 году окончил Новосибирское 
высшее военное командное училище 
Внутренних войск МВД СССР, воевал в 
Афганистане. На его подряснике рядом 
с православным крестом соседствуют 
награды за боевые заслуги – ордена 

Красного Знамени, Красной Звезды, 
медаль «За отвагу».

— Сан я принял в 1990 году, –  гово-
рит помощник командира мотострелко-
вой бригады по работе с верующими 
военнослужащими отец Владимир 
Луговой. — Господь меня в церковь при-
звал, поэтому я, военный человек, и стал 
священником. Еще до того, как в Воору-
женных силах ввели должность помощ-
ника командира, служил в той самой 
мотострелковой бригаде в Новосибир-
ске. Главная моя задача – быть настоя-
щим помощником командира. А может, 
даже и советником. Нередко слышу от 
солдат: «Батюшка, после беседы с вами 
как будто дома побывал». Вот это то, для 
чего в подразделении я и нужен. Тут как 
в семье, а бригада и есть моя семья.

По словам собеседника, задачи у 
армейских священников привести всех 
в Православие нет. Войсковой батюшка 
работает с солдатами разных вероиспо-
веданий.

— Моя задача — душе солдатской 
помочь. Не учить воевать, а вразумлять 
духовно, зачем он встал на защиту Оте-
чества, — говорит отец Владимир Луго-
вой.

— Вот 25 декабря исполнится 25 лет, 
как я служу Богу. Очень серьезно борюсь 
за чистоту языка и за культуру поведе-
ния. Ведь когда кто-то ругается матом, 
Бог отворачивается. А как может себя 
чувствовать часть, если Бог отворачива-
ется? 

А когда к тебе подходит офицер и 
говорит: «Батюшка, меня переводят, 
благословите, большое вам спасибо», — 
это дорогого стоит. Ведь он был со мною 
во всех командировках и видит, как свя-
щенник в одной палатке с ними несет 
все тяготы службы.

Вот последние учения «Центр 2015» 
хорошо показали, насколько необходи-

мо духовенство, когда в походных усло-
виях был развернут храм, и в храме на 
баннерах висели иконы, и каждый 
вечер военнослужащие собирались на 
молитву. Все это свидетельствует о том, 
что дух русских воинов крепнет, — 
поды тоживает отец Владимир.

На полигонах, где проходили уче-
ния, было развернуто 17 православных 
полевых храмов и три мечети. Богослу-
жения совершали более 20 священно-
служителей.  370 солдат и офице-
ров приняли крещение.

Сегодня в Вооруженных силах РФ 
служат около 160 священников. Части 
Центрального военного округа уком-
плектованы военными священниками 
на 90 процентов. Кроме того, в Воору-
женных силах внештатно трудятся еще 
около 200 священнослужителей.

Ольга Щербак

Протоиерей Владимир Луговой Фото на память
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Каждый из нас на своем жиз-
ненном пути постоянно 
сталкивается с положитель-

ными и отрицательными событи-
ями, поступками, опытом. При 
этом доброе и положительное мы 
нередко с легкостью забываем, 
как нечто для нас должное и обы-
денное, тогда как негативные 
моменты подолгу помним, ими 
подпитываемся в своем раздра-
жении и неприязни к нашим 
обидчикам. Порой проходят 
годы, но старые обиды так и не 
отпускают нас, так и терзают 
наши сердца... Казалось бы, это 
естественное человеческое каче-
ство. Но насколько оно естествен-
но с христианской точки зрения? 
Что должен на самом деле чело-
век помнить, пройдя через слож-
ные испытания и трудности, 
нередко посылаемые нам Богом 
на нашем жизненном пути?

Задуматься над этим меня застави-
ла недавняя беседа 100-летнего схиар-
химандрита Иеремии (Алехина) из Рус-
ского Афонского Свято-Пантелеимонова 
монастыря с одним известным русским 
эмигрантским деятелем, о которой 
поведал бывший келейник старца 
монах Ермолай (Чежия).

Мало кто знает, что за неисчезаю-
щей с лица батюшки Иеремии любвео-
бильной и жизнерадостной улыбкой на 
самом деле скрывается горечь страда-
ний и боли, пережитой им в советских и 
немецких лагерях и ссылках. Имея сто-
летний жизненный опыт (родился 
батюшка в 1915 году!), ему довелось пре-
терпеть множество тяжких испытаний 
и лишений, пройдя через которые не 
каждый способен остаться при здравом 
рассудке, не озлобиться и сохранить в 
своем сердце веру и любовь к ближним.

Его детство выпало на годы бого-
борческой революции и Гражданской 
войны. В конце 1920-х годов в их дом 
пришла беда. Отца арестовали как 
«кулака». В то время у него уже было 
плохо со зрением. Старший сын Иван 
предложил себя вместо престарелого 
отца, чекисты забрали его и посадили в 
тюрьму. Вскоре, в 1928 или 29 году, всю 
семью Алехиных «раскулачили» и 
отправили на Урал, в Верхнекамский 
округ Пермской области. Довезли до 
Соликамска, а отсюда на баржах их 

переправили в верховья Камы и выса-
дили на пустынном берегу. Всего баржа 
доставила около 100 человек. Много 
было детей. Вокруг - ни одной избы, 
кроме домика у пристани, где жило 
начальство. «Абсолютно глухое место. 
Вышли на берег, перекрестились и 
стали обживаться, сами построили себе 
избушки из сосен и начали трудиться. 
Резали лес и сплавляли по речушке. 
Начальство за нами наблюдало, чтоб не 
сбежали, чтоб работали. Через полгода 
по прибытии на место ссылки от жизни 
в тяжелейших бытовых условиях, голо-
да и холода заболела и умерла мать. Там 
ее и похоронили, на пристани. Много 
детей поумирало». Отец и старшие бра-
тья приняли решение совершить побег. 
Стали переправляться через Каму, но 
тут их заметили и открыли стрельбу. 
После побега их с отцом и братьями раз-
делили. Отца он больше никогда не 
видел. Братья позднее снова совершат 
побег и своим путем будут добираться 
до Мариуполя.

Иакова Алехина поместили в лагерь. 
Господь умягчил сердце начальника 
караула: он дал юноше 3 рубля, чтобы 
оплатить переправу, и выпустил на сво-
боду. Перебравшись на тот берег уже 
ночью, Иаков увидел там каплычку 
(часовню), залез в нее и переночевал. 
Но на утро его нашли комсомольцы. 
Они хотели было сдать беглеца обратно 
в лагерь, но пожалели и отпустили.

Пешком шел на родину, пробираясь 
проселочными дорогами от села к селу. 
Просил милостыню. «Три года скитал-
ся, - рассказывает старец, - пешком шел 
от деревни к деревне, и нигде люди не 
давали мне умереть с голоду, не остав-
ляли без пропитания, хоть и рисковали 
из-за меня. Бог посылал добрых людей. 
Я помню. Спасибо за все Господу!»

Будущий старец несколько лет ски-
тался, пешком добирался в родные 
края, на Украину. Устроившись в 1935 г. 
на работу простым рабочим на метал-
лургическом заводе в Мариуполе, он не 
пожелал отречься от веры и вступить в 
компартию, открыто засвидетельство-
вав, что является православным хри-
стианином. За это снова подвергся 
угрозе преследований и ареста. С при-
ходом же немцев в 1941 г. был насильно 
угнан на тяжелые работы в Германию.

Отец Иеремия рассказывал, что 
немцы устроили в оккупированном 
Мариуполе облаву на молодых людей. 

Собрали человек 100, поселили в 
лагерь и потом вывезли в Германию в 
вагонах для скота. Среди них оказался 
и 26-летний Иаков Алехин. В Герма-
нии их привезли в маленький городок 
Зинген округа Констанц в земле Баден-
Вюртемберг, где ему довелось рабски 
трудиться на фабрике 3 года. За преде-
лы завода их не выпускали. Из цехов 
маршировали в казармы, из казарм - 
снова в цеха. Ему вновь довелось испы-
тать каторжный труд, голод и нечело-
веческие условия жизни.

Несмотря на пережитые страдания 
и горе, он, на удивление, так и не оже-
сточился, сохранив в сердце непоколе-
бимую веру в Господа. И когда в 1945 г. 
его освободили, на вопрос советского 
офицера - чем планирует заниматься в 
дальнейшем? - ответил, что хочет про-
вести остаток своей жизни в служении 
Господу. Можно только представить, 
какая реакция была у советского офи-
цера... Лишь чудом Божиим он избе-
жал нового ареста.

Стать священником сразу по воз-
вращении на Родину ему не удалось. 
Поэтому пришлось работать простым 
рабочим на хлебозаводе в Луганске. В 
этот период будущему старцу довелось 
претерпеть немало новых испытаний и 
даже гонений за веру, но все это не 
сломило его. Более того, новая волна 
атеистического наступления на рели-
гию при Хрущеве сподвигла к приня-
тию решения окончательно уйти из 
мiра и всецело посвятить свою жизнь 
служению Богу.

Так в 42 года (в январе 1957 г.) Яков 
Алехин в Одессе принял монашеский 
постриг с именем Иеремия, а затем и 
священнический сан. Непростым ока-
зался и его путь на Святую Гору Афон. 
Узнав, что в 1960 г. из Псково-
Печерского монастыря некоторые из 
монахов будут направлены на служе-
ние в Русский Афонский Свято-Панте-
леи мо нов монастырь, отец Иеремия, 
по совету своего духовного наставника 
- бывшего насельника этой святогор-
ской обители преп. Кукши (Величко, + 
1964) Одесского, тоже подает соответ-
ствующее прошение. Но попасть на 
Афон в те годы было крайне сложно. 
Целых 14 лет довелось о. Иеремии 
ждать разрешение. И все же, несмотря 
на все сложности, в 1974 г. Патриарх 
Константинопольский Димитрий из 
шести заявленных монахов из СССР 
выбрал именно его, выдав соответству-
ющее разрешение на поселение на Свя-
том Афоне. С тех пор батюшка Иере-
мия, даже не мечтавший о такой мило-
сти Божией, безвыездно подвизался на 
Святой Горе, став впоследствии игуме-
ном русской афонской обители.

Ныне отцу Иеремии 100 лет. Из 
них ровно 40 лет он подвизается на 
Святой Горе и более 35 лет является 
игуменом Русского на Афоне Свято-
Пантелеимо но ва монастыря.

Несмотря на такой статус, батюшка 
всегда остается прост в общении и 
быту, нестяжателен, аскетичен, строг и 
требователен к себе, и в то же время 
очень добродушен и любвеобилен по 
отношению как к братии, так и к палом-
никам, вне зависимости от их социаль-
ного статуса и положения. Одним сло-
вом, монах. И главное, как оказалось, 
он за все в жизни благодарит Бога и 
постоянно молится за всех людей, осо-
бенно за тех, кто нанес ему столько 
страданий и боли.

Так вот, недавно старца Иеремию 
(Алехина) в Свято-Пантелеимоновом 
монастыре навестил его давний друг - 
один известный русский эмигрантский 
деятель (его имя я сознательно не 
называю), подобно батюшке также 
испытавший горькую чашу страданий 
в советских и немецких концлагерях. 
Завязалась дружеская беседа, обмен 
воспоминаниями...

Один из присутствующих монахов 
стал расспрашивать гостя о пережитом 
им в советских концлагерях... И тот 
поделился своими бедами и болью, 
подчеркнув, что люди в лагере были 
хуже собак, были невероятно жестоки, 
издевались... И тут же добавил, что 
отец Иеремия может рассказать не 
меньше ужасов, ведь там все прошли 
одно и то же. И обратился к батюшке...

В ответ отец Иеремия, немного 
помолчав, как-то спокойно и благого-
вейно говорил: «Да, да, я помню... Я 
помню, когда мои родители погибли, 
начальник лагеря вызвал меня, дал три 
рубля на карманные расходы и посове-
товал ночью бежать... И я сбежал. Три 
года скитался, пешком шел от деревни 
к деревне, и нигде люди не давали мне 
умереть с голоду, не оставляли без про-
питания, хоть и рисковали из-за меня. 
Бог посылал добрых людей. Я помню. 
Спасибо за все Господу!»

Собеседники почувствовали некую 
неловкость, и, чтобы как-то переклю-
читься, присутствующий монах спро-
сил у гостя о немецких концлагерях. 
Тот стал рассказывать, что в нацист-
ских лагерях было еще хуже и что при 
виде немцев он до сих пор с трудом 
сдерживается... Не может забыть тех 
издевательств, что довелось пережить. 
И добавляет, что отец Иеремия тоже 
может рассказать, какие там были 
нечеловеческие условия...

В ответ батюшка, опять слегка помед-
лив, заулыбался, как будто вспомнил 
что-то приятное, и сказал: «Да, да, я 
помню... Помню немецких женщин, 
которые каждый день приходили и бро-
сали нам через колючую проволоку хлеб, 
чтобы мы не умерли с голоду. Их хлеб 
был таким вкусным, что до сих пор 
помню его вкус. Спасибо за все Господу!»

Задумавшись над сказанным, я 
поразился, как старец Иеремия, пере-
жив столько горя, страданий и лише-
ний, не только не ожесточился, не поте-
рял веру, но даже и из этих тяжких 
испытаний помнит только самое хоро-
шее, доброе... Рассказывает о тех ужас-
ных в его жизни событиях с улыбкой, 
как о чем-то приятном. И главное, за 
все благодарит Бога.

В этом, видимо, и кроется духовная 
тайна старца Иеремии. Тайна его вну-
треннего подвига и долголетия. Здесь 
и ответ на вопрос, что же должно пом-
нить из сложных жизненных испыта-
ний и трудностей, посылаемых нам 
Богом... Это же есть и рецепт духовно-
го выздоровления и примирения 
нашего общества.

Составлено по рассказам  
заведующего библиотекой 

Афонского Свято-Пантелеимонова 
монастыря монаха Ермолая.

Сергей  Шумило, Русский Афон

Мир Мой даю вам

НЕ ПОМНИТЬ ЗЛА
ДУХОВНАЯ ТАЙНА 100-ЛЕТНЕГО РУССКОГО СТАРЦА ИЕРЕМИИ, НАСТОЯТЕЛЯ РУССКОГО АФОНСКОГО 

СВЯТО-ПАНТЕЛЕИМОНОВА МОНАСТЫРЯ

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ ПОЗДРАВИЛ ИГУМЕНА 
РУССКОГО ПАНТЕЛЕИМОНОВА МОНАСТЫРЯ НА СВЯТОЙ ГОРЕ АФОН АРХИМАНДРИТА 
ИЕРЕМИЮ СО 100-ЛЕТИЕМ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

«Господь судил Вам прожить долгую, насыщенную различными событиями 
жизнь, в которой Вам довелось испытать множество скорбей и лишений. Однако 
в самых тяжелых обстоятельствах Вы помнили слова Псалмопевца, призывающе-
го: «Возверзи печаль твою на Господа и Той тя препитает» (Пс. 54,32). Ваше твер-
дое упование на помощь и заступничество Бога Крепкого не было посрамлено», 
— отмечается в Патриаршем поздравлении.

«В этом году исполняется также 40 лет с того памятного момента, как прему-
дрым Промыслом Вседержителя Вам был вручен игуменский жезл и на Ваши 
рамена был возложен нелегкий крест настоятельского служения в древней афон-
ской обители в честь святого великомученика и целителя Пантелеимона. За 
минувшие годы немало было сделано во славу Живоначальной и Нераздельной 
Троицы: ради укрепления традиций иноческого делания, благоукрашения обите-
ли, организации приема многочисленных паломников, притекающих к целебной 
главе дивного угодника Божия», — добавил Святейший Патриарх Кирилл.

В 2016 году исполняется 1000 лет русского присутствия на Афоне. «Отрадно, 
что этот знаменательный юбилей монастырь готовится встретить достойно, являя 
не только благолепие зданий, но и преемство традиций, ревностно заботясь об их 
сохранении и приумножении», — подчеркнул Святейший Владыка.

Во внимание к трудам и в связи с отмечаемой знаменательной датой Предсто-
ятель Русской Православной Церкви удостоил архимандрита Иеремию ордена 
святого равноапостольного князя Владимира I степени.

«Предстательством Пречистой Владычицы нашей Богородицы и Приснодевы 
Марии и молитвами святого великомученика и целителя Пантелеимона да укрепит 
милостивый Господь Ваши душевные и телесные силы, продлит Ваши годы и 
ниспошлет все потребное для дальнейшего непреткновенного шествования по пути 
спасения», — заключил Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Патриархия.ru. 22.10.2015

Архимандрит Иеремия (Алехин)



6 Взгляд

Убийство на глазах детей 
молодого жирафа Мариуса, 
которого затем скормили 

львам в зоопарке Копенгагена, 
напоминало некое ритуальное 
действо. А недавно на глазах 
маленьких датчан таким же обра-
зом в зоопарке Копенгагена 
убили львенка-подростка. Стало 
ясно, что вызвавшее шок у всех 
нормальных людей хладнокров-
ное убийство и расчленение 
жирафа Мариуса в присутствии 
детей не было случайностью. 
Маленьких жителей Копенгагена 
заставляют участвовать в этом 
кровавом шоу с вполне опреде-
ленными целями.

Главная задача, ради которой было 
задумано это ужасное действо - при-
учить европейцев к мысли, что в мире 
больше не существует никаких мораль-
ных норм. За последние несколько 
десятков лет в сознании обычного 
европейца произошли катастрофиче-
ские изменения. Рухнули нравствен-
ные и моральные нормы, на которых 
тысячу лет выстраивали свою жизнь 
европейские народы. Буквально на 
глазах одного поколения мир изме-
нился неузнаваемо. Если бы нынеш-
ние бабушки в свои детские годы уви-
дели некоторые сущности, которые 
сегодня под видом звезд шоу-бизнеса и 
персонажей детских игр врываются в 
дома их внуков с экранов телевизоров 
и компьютеров, их бы долго лечили от 
заикания, а возможно, и от психиче-
ских расстройств. Еще полвека назад 
европейцы и американцы не могли бы 
поверить, что по улицам столиц пара-
дами будут ходить содомиты. То, что 
еще несколько десятилетий назад 
четко осознавалось, как грех, недопу-
стимое зло, откровенное безумие или 
признаки душевного заболевания, 
сегодня утверждено нормой в т. н. 
«цивилизованном сообществе». И кро-
вавые спектакли в Копенгагене с уча-
стием маленьких детей, вынужденных 
смотреть, как убивают и расчленяют 
зверят, относятся к тому же ряду явле-
ний, что и попытки узаконить педофи-
лию, уроки секса в детских садах, вне-
дрение вместо слов мама и папа - 
«родитель N1 и родительN2», изготов-
ление лекарств и омолаживающих кре-
мов из убиенных в абортариях младен-
цев.

В последние годы много писали об 
«окнах Овертона» - технологии слома 
всех устоявшихся моральных норм и 
постепенного внедрения в сознание 
общества того, что когда-то считалось 
недопустимым. Убедительно доказы-
вали, что эта технология позволяет с 
помощью современных СМИ довольно 
быстро внедрить как норму даже кан-
нибализм. Именно с помощью мето-
дичных информационных компаний в 
СМИ европейцев и американцев при-
учили к тому, что торжественные пара-
ды извращенцев на улицах городов 
являются признаком «демократии и 
цивилизации». И противиться побед-
ным шествиям содомитов могут только 
такие «зловещие тираны» и «враги 
всего светлого и доброго», как Влади-
мир Путин. Нет сомнений, что крова-
вые шоу в зоопарке Копенгагена явля-
ются частью этого процесса по форми-

рованию «нового сознания» современ-
ных европейцев. Сегодня в Германии 
уголовному преследованию подверга-
ют родителей, не желающих, чтобы их 
малыши-первоклассники присутство-
вали на уроках секс-просвета. Похоже, 
очень скоро всех родителей в Европе 
заставят водить деток в зоопарки на 
подобные «уроки анатомии».

Нас пытались убедить, что крова-
вая расчлененка в зоопарке Копенгаге-
на была устроена для того, чтобы 
любознательные детки знали, где у 
львенка сердце, а где печень. Мол, вос-
питывали будущих зоологов, любите-
лей живой природы. А некоторые адво-
каты датских мясников упрекали тех, 
кто возмущался кровавым шоу, в лице-
мерии и ханжестве: «Вы же бифштек-
сы есть не отказываетесь, а коров и сви-
ней тоже убивают». И пытались дока-
зать, что каждый сельский житель с 
малых лет видит, как забивают скоти-
ну. Не знаю, как в Дании, а в русских 
деревнях всегда малышню во время 
забоя скота прогоняли со двора. Да и 
часто, чтобы зарезать свинью, пригла-
шали человека со стороны, в некото-
рых селах были люди, которые этим 
специально занимались. Никогда и 
никому бы не пришло в голову устраи-
вать показательную казнь животного. 
А молодого красавца-жирафа Мариуса 
при детях застрелили, затем разрубили 
на куски и скормили львам. Это был 
показательный урок жестокости для 
маленьких датчан. Сначала, правда, 
позволили общественности обсудить 
судьбу жирафа, родившегося и вырос-
шего в этом зоопарке. Мариуса многие 
жители Копенгагена помнят совсем 
маленьким трогательным длинноше-
им жирафенком с огромными глазами. 
Позволили общественности предло-
жить и обсудить все варианты спасения 
жизни Мариуса, а лишь затем, отвер-
гнув все разумные предложения и мно-
гочисленные просьбы сохранить жизнь 
молодому жирафу, устроили показа-

тельную казнь. Точно так же никто не 
может внятно объяснить, почему каз-
нили молодых львов, а не отдали в дру-
гие зоопарки. В мире есть сотни благо-
устроенных зоопарков, в которых 
львов, родившихся в Копенгагене, при-
няли бы с радостью и огромной благо-
дарностью. Об этом с удивлением гово-
рят все зоологи, дрессировщики, воз-
мущенные безсмысленным убийством.

Но эти жестокие 
убийства молодого 
жирафа и двух 
львов-подростков, с 
точки зрения их 
организаторов, не 
были безсмыслен-
ными. Это были 
п о к а з а т е л ь ны е 
уроки сатанизма, 
которые устроили 
для детей Копенга-
гена. И мне кажется, 
что не случайно для 
этого избрали сто-
лицу Датского коро-
левства. 

Показательный 
урок сатанизма для 
детей устроили на 
родине самого зна-
менитого на планете 
сказочника Ганса 
Христиана Андерсе-
на. Герда и Кай, 
Оловянный Солда-
тик и Балеринка, 
Русалочка - приме-
ры Любви и Верности, на которых вос-
питывались поколения детей во всех 
странах. Андерсен - глубоко христиан-
ский писатель, его творения - плод 
великой европейской культуры. А воз-
никла великая европейская культура 
после того, как потомки Иафета, пле-
мена суровых и безпощадных северных 
воинов - многочисленные племена сла-
вян - венедов и антов, кельты - галлы, 
ирландцы, шотландцы, германские 
народы - франки и тевтоны, англы и 
саксы, датчане, шведы и норвежцы 
приняли проповедь Святого Еванге-
лия.

Когда под зеленым знаменем Исла-
ма сначала стремительная арабская 
конница, а затем полчища турок-
сельджуков затопили земли Христиан-
ского Востока, все древние поместные 
восточные Церкви оказались под вла-

стью мусульманских правителей. И 
лишь северные европейские народы, 
потомки Иафета, устояли под нати-
ском воинов Ислама. Империя Карла 
Великого, остановившая наступление 
арабской конницы в битве под Пуатье, 
стала преемницей Рима на западе 
Европы. А на востоке и севере Европы 
от Восточно-Римской Империи духов-
ное преемство приняла Империя 

Рюриковичей. После разделения Церк-
ви на западе континента сформирова-
лась Западно-Христианская цивилиза-
ция. После гибели Империи Ромеев 
под натиском турок-османов служение 
Православной Империи принял Тре-
тий Рим - Москва. Русское Православ-
ное Царство не только оказывало 
покровительство всем православным 
христианам, но и стало центром 
Восточно-Христианской цивилизации.

После того, как от Вселенской 
Церкви откололись римо-католики, 
уклонившись в латинскую ересь, запад-
ную Церковь продолжили сотрясать 
различные расколы и ереси. От пап-
ского Рима отделились протестанты - 
лютеране, англикане, кальвинисты и 
остальные протестантские сообщества. 
От этих протестантских сообществ и до 
наших дней продолжают откалываться 
различные секты. И мы видим, к чему 
это привело - женщины-«епископы» в 
т. н. «церквях» предлагают снять со 
своих храмов кресты - «чтобы не сму-
щать мусульман и представителей дру-
гих религий», а также выделить в этих 
храмах помещения, где представители 
этих религий смогут возносить свои 
молитвы. Логическое завершение мно-
голетней экуменической деятельности 
- сначала убрать Кресты, а затем и не 
отречься от Христа Спасителя, и 
молиться вместе не только с мусульма-
нами, но и с различными шаманами 
африканских племен - чтобы «никого 
не смущать». 

Нам по-прежнему дороги «священ-
ные камни Европы». Из духовных 
повреждений латинской ереси и убеж-
дения в своей избранности кальвини-
стов и пуритан постепенно проявились 
все пороки Западно-Христианской 
цивилизации. Все остальные народы и 
страны европейцы рассматривали как 
объекты для колонизации. С удоволь-
ствием несли «бремя белого человека», 
столетиями высасывая ресурсы и 
богатства других континентов. Вот 
только на востоке Европы оказалась 
огромная загадочная страна, о которую 
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европейцы постоянно обламывали 
зубы. И никак не могли разрешить для 
себя загадку таинственной Русской 
души. А потому решили эту неразга-
данную тайну назвать «русской угро-
зой».

Мы помнили все проявления 
«искренней любви» западных христи-
ан к своим восточным братьям, начи-
ная от вероломного разгрома кресто-
носцами Константинополя в 1204 году, 
до концлагерей Талергоф и Терезин в 
1914-м для православных русинов. 
Помним сотни тысяч сербов, истре-
бленных в концлагере Ясеновац хор-
ватскими усташами по благословению 
кардинала Степинаца и священников-
иезуитов, недавние бомбежки Белгра-
да в Светлое Христово Воскресение 
1999 года и надписи на бомбах «пода-
рок к Пасхе».

Но все же слова о «священных кам-
нях Европы» имели для нас огромный 
смысл. И европейцев, не разделяя 
заблуждений латинской и лютеран-
ской ересей, мы, несмотря ни на что, 
всегда воспринимали как братьев во 
Христе. Да, Россия - это Восточно-
Христианская цивилизация, а боль-
шинство европейских стран относится 
к Западно-Христианской цивилиза-
ции. Но общие корни наших культур 
были в Святом Евангелии. И смысл 
Русской и Византийской иконы и 
росписей итальянских капелл и бази-
лик, витражи английских и немецких 
храмов были понятны всем нам. Для 
русского человека вся европейская 
культура была частью его жизни. 

Мы любим все - и жар холодных 
числ,

И дар божественных видений,
Нам внятно все - и острый галль-

ский смысл,
И сумрачный германский гений... 

Мы помним все - парижских улиц 
ад,

И венецьянские прохлады,
Лимонных рощ далекий аромат,
И Кельна дымные громады... 

Джотто и Веласкес, 
Шекспир и Данте, Бах и 
Бетховен были такой же 
частью нашего культур-
ного наследия, как для 
любого культурного 
европейца русские 
гении - Толстой, Досто-
евский, Чайковский и 
Рахманинов.

В этом общем куль-
турном пространстве 
мы с детства воспитыва-
лись не только на сказ-
ках Пушкина, но и на 
сказках Андерсена. И с 
детства помнили, как 
Маленькая Разбойница, 
растрогавшись, отпу-
скала Герду на поиски 
Кая, посадив на север-
ного оленя, а затем 
отпускала на волю всех 
зверюшек, бормоча 
сквозь слезы, чтобы 
скрыть смущение: 
«Телячьи нежности, 
телячьи нежности».

Так некогда Евангельская любовь, 
как сердце Маленькой Разбойницы в 
«Снежной Королеве», тронула сердца 
суровых северных воинов и постепенно 
чудесно преобразила европейские 
народы - потомков Иафета. Датчане из 
грозных викингов под предводитель-
ством свирепых конунгов Рагнара 
Кожаные Штаны и Харальда Синезу-
бого, наводивших ужас на соседей, пре-
вратились в добродушный и спокой-
ный народ Ганса Христиана Андерсе-
на, а символом Копенгагена стала вер-
ная своей любви Русалочка. Сказки 
Андерсена с детства учили нас добру и 
состраданию, любви и сочувствию. Без 
этого не может состояться полноцен-
ный человек.

Особенно чувство доброты и состра-
дания проявляются в заботе о слабом. 
В семье это любовь и забота о детях. Но 
и в природе все малыши вызывают у 
нас естественную симпатию. И дети, и 
взрослые всегда с умилением и улыб-
кой наблюдают за детенышами зверей 
- будь то медвежата или котята, тигря-
та или зайчики. Все дети просят позво-
лить им завести котенка или щенка. 

Наверное, многие в детстве читали 
книги Джеральда Даррелла, многие, 
наверное, помнят замечательную 
книгу «Ребятам о зверятах». К сожале-
нию, современным городским детям не 
часто удается общаться с живой приро-
дой, чаще всего это собака или кошка в 
доме, попугай или рыбки в аквариуме. 
Но какой дружный детский смех всегда 
стоит в зоопарке, когда в бассейне озор-
ничают белые мишки, с каким востор-
гом смотрят дети на слонов или жира-
фов. Это не только знакомство с много-
образием живого мира, но и опреде-
ленные уроки доброты.

И не случайно именно в Копенгаге-
не, городе Ганса Христиана Андерсена, 
маленьким европейцам преподали 
урок холодной и безсмысленной жесто-
кости. Тем самым нам объявили, что 
христианской Европы больше нет. И 
«мировой интернационал ростовщи-
ков» приступает к воспитанию «нового 
человека», которому неведомо состра-
дание и сочувствие. Когда-то о воспи-
тании «нового человека» мечтали 
Троцкий и Гитлер. Сегодня их замыс-
лы воплощают в жизнь под лозунгом 
борьбы за «права человека». 

Кровавый «закат Европы» неизбе-
жен? Отказавшись от своих христиан-
ских корней, т. н. «постхристианская» 
Европа стремительно движется к гибе-
ли. Тщательно спланированное оче-
редное «великое переселение наро-
дов» очень скоро заполнит Европу 
ордами чужих и зачастую враждебных 
народов, под натиском которых потом-
ки Иафета должны будут или принять 
ислам и постепенно раствориться 
среди других рас, или исчезнуть в кро-
вавых столкновениях. Похоже, что 
«мировой интернационал ростовщи-
ков» решил, что «закат Европы» дол-
жен быть кровавым. И сатанинские 
шоу в зоопарке Копенгагена предрека-

ют этот кровавый закат.
Способны ли европейцы противо-

стоять воплощению этого зловещего 
замысла? Пресловутая толерантность, 
а главное, методичное растление и 
принятие греха как нормы жизни, 
отказ от своих христианских корней 
лишили европейцев мужества и духов-
ной силы. На наших глазах идет созна-
тельное уничтожение сатанистами 

последних основ Христианской циви-
лизации в Европе. И урок сатанизма в 
зоопарке Копенгагена - часть этого изу-
верского плана.

Но не случайно многие европей-
ские мыслители, предчувствуя закат 
Европы, свои надежды возлагали на 
Россию. Сохранив в годы страшных 
испытаний и богоборческих гонений 
ХХ века чистоту Православной веры, 
Россия выстояла. Последние четверть 
века и русских людей пытались заста-
вить продать свое духовное первород-
ство за чечевичную похлебку матери-
альных благ. И в России СМИ и либе-
ральная власть точно так же методич-
но растлевали народ, пытались заста-
вить поклониться «золотому тельцу», 
чтобы «вписаться в цивилизованное 
сообщество». Но наш народ не продал 
веру. Восстанавливаются и постепенно 
наполняются народом разрушенные 
храмы, чьи «золотые купола кому-то 
черный глаз слепили» в начале ХХ 
века.

Конечно, и у нас в стране сатанисты 
не унимаются, то выставку бесноватых 
братьев Чапмен в Эрмитаже устроят, то 
выставку трупов безумного некрофила 
Хагена по России пытаются провезти, 
то кощунственную выставку в Манеже 
некие пакостники организуют. А глав-
ное, различные ювенальные проекты 
пропихнуть пытаются. Но ничего у 
этих «мелких бесов» не выходит. Не 
поддается «темный» и «архаичный» 
народ на их провокации, не желает 
считать кощунство нормой. С плакати-
ками «Я - Шарли» у нас лишь несколь-
ко «городских сумасшедших» или про-
фессиональных «грантоедов» могут 
выйти. Они же сегодня закатывают 
протесты против «варварских бомбе-
жек мирного ИГИЛа».

Сегодня Русская цивилизация - 
последняя надежда для христиан Евро-
пы. Многие европейцы начинают про-
зревать, понимая, что несет им сата-
нинская глобализация. Но, кажется, 
уже поздно. За чечевичную похлебку 
материального комфорта Европа про-
дала веру. Миллион французов вышел 
на демонстрацию против однополых 
браков, но никто не собирается к ним 
прислушиваться. Немцы в ужасе от 
наплыва мигрантов, но кто с ними 
собирается считаться?

И не случайно на танке-памятнике 
Т-34 в Германии кто-то написал: «Рус-
ские! Освободите нас еще раз!» И рус-
ские могли бы освободить в очеред-
ной раз Европу от завоевателей, как 
когда-то спасали от Наполеона и Гит-
лера, но разве в силах русских людей 
спасти душу Европы, которая отказы-
вается от Христа Спасителя ради чече-
вичной похлебки безудержного потре-
бления?

Предлагая вместе защищать меж-
дународное право и традиционные 
нравственные ценности, Россия при-
зывает Европе опомниться, одуматься, 
остановить свое движение к пропасти.

Пророчески звучат слова Алексан-
дра Блока: «В последний раз на свет-
лый братский пир / 

Сзывает варварская лира!» 
Виктор Саулкин, публицист, 

обозреватель радио «Радонеж»

ХРИСТИАНА АНДЕРСЕНА 
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БОГОХУЛЬСТВО ЗА
В наше время очень часто упо-

требляется выражение «вир-
туальная реальность», и 

каждый, слышащий его, пример-
но представляет значение этих 
слов. Вот и мы не раз употребляли 
в своих материалах это словосоче-
тание. Попробуем разобраться в 
значении этого понятия с право-
славной точки зрения. А затем 
попытаемся применить его к 
событиям, происходящим сегодня 
вокруг нас.

 Начнем со слова «виртуальность». 
Если очистить его от новомодной шелу-
хи и вникнуть в исконное значение 
корня, то получается, что слово «вирту-
альный» происходит от английского 
virtual, т. е. мнимый, не номинальный, а 
английское слово, в свою очередь, вос-
ходит к латинскому  - virtualis - пребыва-
ющий в скрытом, нереальном состоя-
нии и могущий проявиться, случиться, 
возможный. Для нас самое важное в 
этом словарном заявлении - мнимый, 
нереальный, или иллюзорный. Т. е. не 
настоящая реальность, а та, которая 
выдумана, искусственно создана чело-
веком, возомнившим себя творцом 
всего вокруг. Русский философ А. Н. 
Леонтьев использовал схоластическую 
смысловую доминанту термина виртус. 
Он говорил, что виртуальность хранит-
ся в голове человека, но не как «готовая, 
вещь, а лишь виртуально — в виде сфор-
мировавшихся физиологических моз-
говых констелляций, которые способны 
реализовать субъективный образ объек-
та».

Что же такое мнимая реальность, 
чем она отличается от настоящей, той, 
которая  является средой нашего бытия? 
А точно тем же, чем ложь, обман отли-
чаются от истины. И тут возникает еще 
один вопрос - что есть ложь, откуда она 
взялась?

Для начала обратимся к этимоло-
гии. И тогда увидим, что ложь имеет 
родственников во многих языках. Вот,  
например: укр. лож, лжи – то же, ст.-
слав. лъжь м. «лживый, лжец», сербохорв. 
ла̑ж ж., род. п. ла̏жи «ложь», словен. lǝ̀ž, род. 
п. lǝžî , lа̑ž, род. п. lǝží , чеш. lеž, род. п. lži ж., 
слвц. lоž, польск. ɫеż , род. п. ɫż у. Связано с 
лгать, лжа.

У слова слова: Лаґять, Ближайшая 
этимология: Лаґю, лай, укр. Лаґяти, 
Лаґяґ «свора (собак)», блр. Лаґiць, др.-
русск. Ла?аТи»лаять, ругать», Лаи 
«ссора, хула», ст.-слав. лаRти Шlakte‹n, 
™nedreЪein (Супр.), болг. Лаґя «лаю», 
сербохорв. ла? То есть ложь это хула. На 
что же или кого же? 

Вспомним, когда возникла ложь? 
Ответ прост - тогда же, когда возникло 
зло. Бог зла не творил, зло – это, соб-
ственно, уклонение твари от Божествен-
ного добра. Люди уклонились от истин-
ного добра тогда, когда уклонилась от 
Бога. Сделали это в поисках ложного 
неистинного добра. Началоположни-
ком этого уклонения стал самооболь-
стившийся падший ангел, сатана, обма-
нувший сам себя. Впоследствии ему 
удалось увлечь на путь зла первых 
людей (Быт. 3). Как он сделал это? Он 
прельстил их ложью.

Ложь, равно как и всякое зло, и вся-
кий грех – это “творение” сатаны. Обла-
дает ли сие “творение” какой-то самодо-
статочной сущностью? Нет, не обладает 
– это всего лишь извращение Боже-
ственного творения. Вдумаемся еще раз 
в значение слова ложь. Ее венец, как 
уже говорилось - хула, а основа - вера в 
то, чего, по сути дела, нет. Это злой 
вымысел, фантазия, обман, клевета. 
Ложь - это сущность всякого греха, вся-
каго зла. Не будь грех и зло льстивы и 
лживы – никто не польстился бы на 
них, ибо в действительности они мерзки 
и отвратительны. Итак, отец лжи – диа-
вол (Иоан. 8,44).

Наши прародители, обманутые диа-
волом, и сами стали лгать Богу, друг 
другу и даже сами себе. С тех пор и до 
сего дня диавол успешно продолжает 
обольщать большую часть человечества 
(Откр. 12, 9). Дошло до того, что многие 
наиболее выдающиеся лжецы известны 
мировой истории, как выдающиеся, 
заслуживающие внимания и всеми 
почитаемые личности. Почему же чело-
вечество так раболепно преклоняется 
перед ложью? Потому что после грехо-
падения она приросла к падшему чело-
веческому естеству, стала для него как 
бы естественной. Св. Писание свиде-
тельствует, что после падения человек 
по природе своей стал лжецом: “Всякий 
человек лжив” (Рим. 3,4). Таким обра-
зом, с одной стороны – диавол побужда-
ет людей ко лжи, с другой – падшая 
человеческая природа сама по себе удо-
бопреклонна ко всякой неправде. Под-
черкнем, именно ко всякой: не только к 
большой и явной, но и к малой, едва 
приметной.

Пустынножитель блаженный 
Иоанн Ликопольский говорил: “Ложь 
чужда Христу и Христианству, будь она 
сказана по малому или по великому 
делу. Если даже для доброй цели гово-
рят ложь, то это непохвально, ибо ложь, 
по слову Спасителя, от диавола (Иоан. 
8, 44). Он же говорил, что “ложь должна 
быть всегда чужда христианам”.

Не только Анания и Сапфира за 
ложь были наказаны смертью, случа-
лось подобное и впоследствии. Напри-
мер, мошенники хотели при помощи 
лжи получить деньги у преп. Иакова, за 
что один из них тут же был умерщвлен 
по Божию произволению.

Потому вполне справедливы следу-
ющие слова некоего старца: “Истина 
есть корень добрых дел, а ложь – 
смерть”».

Так как ложь признается святыми 
отцами причиной духовной и физиче-
ской смерти (ибо с грехом вошла в мир 
смерть), лжи отводится ключевое место 
в святоотеческом понимании таких 
явлений, как ересь и прелесть. Святи-
тель Игнатий (Брянчанинов) объяснял 
ересь, как ложные учения, выдуманные 
отверженными духами и человеками. В 
то время, как Божественная Истина для 
того и вочеловечилась, “чтоб спасти 
Собою нас, погибших от принятия и 
усвоения убийственной лжи”».

Чтобы понять, с какой серьезностью 
относились первые христиане к вопросу 
правды и лжи (в том числе и ко лжи 
вынужденной), достаточно привести 
случай троекратного отречения апосто-
ла Петра от Иисуса Христа (Лук. 22, 
54—62). Ясно, что апостол Петр в душе 
не отрекался от Спасителя, он отрекся 
только на словах, то есть слукавил, ради, 
казалось бы, благовидной цели: желая 
не быть схваченным стражниками и 
продолжать следовать за Христом. И 
что же? – в историю христианской 
Церкви отречение апостола Петра 
вошло, как страшное предательство, что 
осознал и сам апостол Петр и в чем он 
всю свою оставшуюся жизнь горько 
каялся.

Последователи Бога-Истины пред-
почитали смерть отречению от истины. 
Нравственность мучеников первых 
веков христианства вдохновляла муче-
ников и исповедников последующего 
времени, уча их, что “истина… должна 
стоять выше всех земных расчетов и 
предрассудков”. 

Авва Дорофей считал, что «кривое 
правило» -  это есть наше собственное 
искажение. Наша собственная  кривая 
линейка, наша неправильность, кото-
рая прямое делает кривым. То есть тот 
взгляд, которым мы смотрим на мир, 
наше собственное мерило, наше соб-
ственное правило. Напомним, правило 
по-церковнославянски значит ‘линей-
ка’, и то же соотношение во француз-

ском, то есть то, чем правят, чем выправ-
ляют и чем управляют – это одно и то 
же слово. Так что наше внутреннее пра-
вило, согласно с которым мы смотрим 
на ближнего, оцениваем его поступки, 
выносим свой маленький приговор или 
даем оценку тому или иному явлению 
этого мира, все делает кривым, как это 
ни странно и ни страшно. 

Чем страшна ложь? Тем, что подме-
няет собой истинную реальность. Она 
является инструментом в руках того, кто 
всегда создавал и создает виртуальный, 
богохульный мир. С ее помощью 
«автор» использует человека как ору-
дие мести за справедливое наказание 
своего падения.  

Вольно или невольно, обольщаясь 
своей сопричастностью к созданию 
нового и неизведанного, человек созда-
ет свою кажущуюся реальность, считает 
себя творцом мира вокруг. А на самом 
деле проваливается в «черную дыру» 
созданного некогда пространства лжи и 
подпадает под власть «главного архи-
тектора» этой искусственно созданной 
среды, считая именно себя творцом 
мира вокруг.

Именно этим сегодня занялись 
политтехнологи с недобрыми намере-
ниями. Они пытаются создать фейко-
вую (то же, что и виртуальную, мнимую, 
поддельную) реальность и потчуют 
этим варевом многих доверчивых 
людей. Порожденное ложью, это их 
несъедобное блюдо разъедает не только 
тело, но и душу тех, кто искушается 
попробовать их «творение». Судите 
сами. Вот данные, взятые нами из ста-
тьи Светланы Коппел-Ковтун «Истори-
ческие и религиозные симулякры — 
тенденция времени». В ней приведены 
примеры того, какие миры создают эти 
богохульники под видом созидания 
новой государственности, основанной, 
как говорят его зодчие, на духовных 
традициях. Взглянем, что они являют 
миру на деле. 

В РИМЕ ЧЕСТВУЮТ КРЕСТИТЕЛЯ РУСИ-
УКРАИНЫ, А НЕ РУСИ

В воскресенье, 11 октября, на терри-
тории комплекса Святая София в Риме 
открыли памятник Крестителю Руси-
Украины. В торжествах приняло уча-
стие духовенство УГКЦ. Событие приу-
рочено к 1000-летию преставления свя-
того князя. И никаких споров по пово-
ду: надо ставить или не надо, где ста-
вить, как ставить, зачем ставить.

Можно было бы порадоваться этому 
факту, если бы не формулировка «Кре-
стителю Руси-Украины», которая крас-
норечиво свидетельствует о политиче-
ских мотивах установки монумента. 
Прослеживается нескрываемая тенден-
ция западных технологов переписать 
историю, создать для Украины «биогра-
фию», которой не было.

Вот как прокомментировал событие 
кандидат исторических наук Дмитрий 
Суржик: «Князь Владимир крестил 

Киевскую Русь, а все остальное — поли-
тическая конъюнктура. Киевская Русь, 
как известно, достигнув своего пика 
развития, пала под бременем княже-
ских усобиц (сам Владимир пришел к 
власти через братоубийственную войну, 
как в последующем и его сын, Ярослав 
Мудрый). В состав Руси со столицей в 
Киеве (правда, к XI веку это „столичное 
звание“ означало лишь формальные 
почет и уважение, а Киев был первым 
среди равных: Владимира, Новгорода и 
др. городов) входила и Москва, которая 
сохранит и Православие (митрополи-
чья кафедра будет перенесена из Киева 
в 1299 г.), и воссоздаст государствен-
ность во главе с Рюриковичами, кото-
рых после Смуты сменят Романовы.

Название же Украина, означавшее 
„окраина“, пограничные земли, само за 
себя говорит, что для основной части 
государства эти земли (опять же вопрос, 
какие земли — скорее, Галицко-
Волынское княжество) были отдален-
ными. Поэтому название Русь-Украина 
— это попытка присвоить себе чужое 
имя (Руси) и, как вы верно заметили, 
присвоить себе чужую «биографию», 
чужую историю и чужие заслуги, ибо 
современные границы Украины были 
сформированы советской властью, а до 
этого это были исключительно погра-
ничные земли Галицко-Волынского 
княжества, где уже при Данииле Галиц-
ком начали прорастать корни униат-
ства, а после включения в состав Вели-
кого княжества Литовского потеряли и 
последние (языковой и династический) 
аргумент на право наследования исто-
рии Киевской Руси».

Помнится, схиархимандрит черни-
говского Троице-Ильинского монасты-
ря Лаврентий (Проскура), которому, 
кстати сказать, являлись пророки 
последних времен  Илия и Енох, преду-
преждал: «Наши родные слова — Русь и 
русский. И обязательно нужно знать, 
помнить и не забывать, что было Креще-
ние Руси, а не Крещение Украины. Киев 
— это второй Иерусалим и мать русских 
городов. Киевская Русь была вместе с 
великой Россией. Киев без великой Рос-
сии и в отдельности от России немыс-
лим ни в каком и ни в коем случае».

СЕРБСКИЙ МОНАСТЫРЬ ВЫСОКИЕ ДЕЧАНИ 
ТЕПЕРЬ — АЛБАНСКИЙ?

К культурно-историческим экспе-
риментам нового времени следует отне-
сти, к примеру, и тот факт, что средневе-
ковый монастырь Высокие Дечани 
(1327), главный сербский православный 
монастырь в Косово, представлен в 
Национальном музее Тирана как албан-
ское (а не сербское!) культурное насле-
дие, которое якобы основал некий сред-
невековый албанский вельможа.

«Претензии албанцев настолько 
невероятны, что кажется, что это 
шутка», — говорит белградский историк 
Бранка Прпа. Культурное наследие и 
святыни очевидно используются для 
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политической пропаганды. «Перекро-
ить историю - чистый акт воли, и это 
говорит о культурно-цивилизованной 
компетенции всех тех, кто это делает. 
То, что сейчас наблюдаем, и в глобаль-
ном плане, это действительно варвар-
ство», — подчеркивает Бранка Прпа. 

МАГИЯ ВМЕСТО РЕЛИГИИ

Нечто подобное происходит и в 
религиозных вопросах. Время подмен 
добралось до религиозных истин и 
смыслов с тем, чтобы подменами, иска-
жениями обезсилить русских, сильных 
своим Православием.

Если помните, поначалу конфликт 
на Украине пытались представить как 
межнациональный: титульная нация 
«украинцы» против понаехавших про-
клятых москалей. Но насильственная 
украинизация до сих пор не дала ожи-
даемых результатов, ярые русофобы в 
большинстве своем так и не научились 
думать и говорить по-украински. Укра-
инство сводится к русофобству.

Очень скоро на поверхность вышла 
правда: украинская война — это, пре-
жде всего, война духовная, и направле-
на она против определенного рода веры. 
Экс-глава СБУ Наливайченко откры-
тым текстом называл Православие 
(«православный фундаментализм») 
опасной евразийской идеологией. Веду-
щий научный сотрудник Киево-
Печерского историко-культурного запо-
ведника Омельчук также безпокоился 
по поводу мероприятий памяти прп. 
Сергия Радонежского, мол, они «не 
согласуются с государственной полити-
кой формирования единого гуманитар-
ного пространства Украины». Сказано 
заковыристо, но суть очевидна — духов-
ное несовпадение прп. Сергия с новой, 
созидаемой после евромайдана, Украи-
ной.

А что же предлагается вместо? 
«Основи магічного націоналізму», с 
культом небесной сотни, которую воз-
несли подальше от грешной земли сами 
отцы-основатели новой Украины. Впол-
не подходящим для этого новым свя-
тым оказался Понтий Пилат: по мне-
нию некоего И. Каганца, украинского 
писателя и футуролога, гл. редактора 
журнала «Перехід-IV», 25 июня следует 
отмечать «день святого Понтия Пилата, 
ученика Иисуса Христа». Сообщает об 
этом служба «Народний оглядач», кото-
рой принадлежит корпорации «Третій 
гетьманат».

И вот очередное откровение о духов-
ной сути того, что созидается вместо 
привычной всем Украины: француз-
ский экуменист, философ, богослов 
Антуан Аржаковский заговорил о необ-
ходимости создания на Украине единой 
православной Киевской церкви, о необ-
ходимости донесения некоей правды об 
историческом прошлом, о миссии Укра-
ины для мира. Суть миссии, как он счи-
тает, противодействие мифу «русского 

мира». Сайт zik.ua публикует интервью 
с Аржаковским, где в частности гово-
рится:

— Я более 10 лет жил в Украине и 
убедился, что украинский народ имеет 
миссию не только для Европы, но и для 
мира в целом. Она связана с тем, что 
Украина очень пострадала не только в 
ХХ веке, когда более 17 млн людей 
погибли насильственной смертью. 
Украинская нация имеет особую мис-
сию, которую мир с XVII века не воспри-
нимает. Эта миссия заключается в том, 
что Украина находится на разломе 
цивилизаций — между славянским, 
латинским, немецким, а также между 
византийским, греческим, константи-
нопольским и русским православием. 
Украина расположена в центре и с XVII 
века говорит: «Я не хочу решать, кто 
правильный между Западом и Восто-
ком, Югом и Севером». Я считаю, что 
все имеют часть правды. И я хочу объе-
динить это в своей идентичности. Поэ-
тому в Украине есть православные, 
католики, протестанты. Есть украиноя-
зычные и русскоязычные, есть люди, 
которые считают, что традиция — это 
самое важное. А есть такие, которые 
считают, что инновации, модерность — 
это то, что нужно. В результате всех 
революций в Украине появился народ, 
который осознает, что как нация содер-
жит нечто от Востока и Запада, Юга и 
Севера. А это большая ценность, кото-
рую сейчас нужно оформить.

— Предложить новую духов-
ность?

— Да, это новая духовность. Пони-
маете, политика в XVII—XVIII веках в 
Западной Европе говорит так: «Одна 
религия, одна территория, один царь». 
Поэтому были разделения между 
Западной и Восточной Украиной. Такая 
политика породила национализм, две 
мировые войны. А теперь Украина 
имеет возможность сказать, что может 
быть одна нация, в которой есть люди, 
которые разговаривают на двух языках, 
одно государство, которое чтит тради-
ции и модерность, одна церковь — про-
ект Киевской церкви, который свиде-
тельствует, что католики и православ-
ные могут объединиться вокруг Евхари-
стии и быть в Общении. Если украинцы 
поймут свою миссию и покажут пример 
единства, благодаря которому они 
свергли режим Януковича, это будет 
очень важным для всего мира.

Здесь стоит вспомнить сказанное по 
теме одним из ведущих православных 
богословов современности прот. Феодо-
ром Зисисом: «Церковь всегда, со вре-
мени Самого Господа и Апостолов, хоте-
ла, чтобы верующие были едины в вере, 
— пишет греческий богослов, — чтобы 
они так мыслили, поскольку „один 
Господь, одна вера, одно крещение“, 
потому тех, которые не соглашались с 
единой верой и формулировали свои 
собственные учения, она предавала ана-
феме и осуждала их как еретиков. 
Истинное единство предполагает един-
ство в вере». «Существует доброе един-
ство, или единство с истиной догматов, 
и плохое единство, или единство с ере-
тиками без их отказа от их ереси и 
заблуждения».

Если всмотреться духовным оком в 
события на Украине, становится оче-
видным общий дух всех нововведений. 
Они, по сути, подготавливают то самое 
«плохое» единство, желая удерживать 
его всевозможными симулякрами веры 
— зловерием. 

Псевдорелигиозность необходима 
архитекторам новой Украины и нового 
мира, потому что по определению «вера 
есть непытливое согласие» (свт. Григо-
рий Богослов). А еще потому, что вера 
— это «осуществление ожидаемого и 
уверенность в невидимом» (Евр.11,1). 
Зловерие, очевидно, тоже, разница —  в 

плодах. Приходят на ум слова писателя 
Н. С. Лескова: «„Зверство“ и „дикость“ 
растут и смелеют, а люди с незлыми 
сердцами совершенно бездеятельны до 
ничтожества». 

Подмененные смыслы, ценности, 
подмененная вера — все это работает на 
создание фейкового, оторванного от 
своих онтологических корней народца, 
которому вопрошать о чем-либо серьез-
ном не полагается. Именно этому народ-
цу, вероятно, предстоит миссия предло-
жить миру новую духовность.

Украина, наравне с нашумевшим 
ИГ, стала флагманом переустроения 
мира на новый лад. Целенаправленное 
искажение истории, веры народа, ради 
отрыва его от реальных онтологических 
корней, неправомочное передавание 
культурных достижений не в те руки, 
ради искажения исторической сути, 
ради подмены реальности. И, по боль-
шому счету, если народы перестанут 
дорожить истинной реальностью и пой-
дут на поводу у новомодных течений 
времени, мир скоро изменится до неу-
знаваемости».

ПОДМЕНА НА ПОДМЕНЕ

Другой пример создания мнимой 
реальности - внушение при помощи 
СМИ и средств коммуникации миллио-
нам людей  тезиса о безконечном совер-
шенствовании личности. Эту идею ее 
авторы просто взяли в очередной раз и 
украли у Православия, а затем низверг-
ли ее с религиозных высот прямо в сбо-
рочный цех завода «Renault». Или на 
буровую ВР. Или в офисный центр 
любого из мегаполисов. 

Да, православные говорят о вечной 
любви, о безконечном духовном росте в 
желании уподобиться Отцу Небесному, 
о безграничных добродетелях, таких 
как терпение или милосердие. Но хри-
стиане никогда не мыслят о безконеч-
ном и обязательном росте потребления, 
о безграничном богатстве, рождающем 
безграничную алчность, о непременной 
необходимости множить комфорт, 
доходя до абсурда. И уж тем более не 
считают это нормой. А у нас украли 
представление о безконечности духов-
ного совершенства и внедрили его, в 
виде идеи безконечного роста, в область 
прибыли и производства. Получился 
новый идол. Пред ним бьют в бубны и 
жгут жертвенные костры. Дымом этих 
костров отравлено дыхание уже не 
одного поколения.

Вдумаемся, если случится, напри-
мер, что чей-то ребенок растет и растет, 
родители радостно отчеркивают каран-
дашиком на дверях очередную отметку, 
то их радость законна и понятна. Но вот 
он растет далее, и уже перерастает всех 
взрослых,  упирается в верхний дверной 
косяк темечком и расти не прекращает. 
Что тогда? Родители бегут по врачам и 
кричат: «Караул!» В данном случае 
ясно, что норма заключается не в безко-
нечном росте, а в его замедлении и оста-
новке вовремя, с тем чтобы уступить 
место развитию нравственному и 
умственному.

Или взять спортсмена. Вот он, потея 
и мучаясь на тренировках, бежит 
быстрее, прыгает выше и гребет силь-
нее. Значит ли это, что он будет разви-
вать до безконечности свои способно-
сти, доходя до скорости света, запрыги-
вая на облака и переворачивая земной 
шар, как гирю? Совершенно нет. Есть 
границы у физического ресурса. При-
родные границы. Пренебрежение к ним 
смертельно опасно для человека. И 
любой спортивный гений понимает это, 
когда вешает бутсы или перчатки на 
гвоздь и уходит в бизнес, на тренерскую 
работу или куда-то еще.

Такова, собственно, вся жизнь. Без-
конечный рост в ней возможен только 
внутрь, а не вовне. У роста вовне есть 
множество ограничителей, среди кото-

рых не только природные границы и 
исчерпаемость ресурса, но и воля 
Божия. 

Попытка предвосхитить Царство 
Божие и воплотить его в земные формы 
встречается в жизни на всяком углу. И 
все получается какое-то уродливое и 
карикатурное. Иногда смертоносное. 
Вечный покой становится вечной празд-
ностью. Вечная радость – кабацкой 
каруселью и клубным угаром. Если у 
Павла «несть мужеский пол, ни жен-
ский» в смысле равной святости и рав-
ных прав, то сегодня не разберешь, где 
мужчина, а где женщина, по совсем 
иным причинам. Ну, и вечный нрав-
ственный прогресс заменен на вечную 
жажду прибыли и роста. Протоиерей 
Андрей Ткачев по этому поводу пишет: 
«Расширение внешнего могущества без 
противовеса в виде внутреннего духов-
ного труда и смирения рождает припад-
ки конкретного сатанизма на почве 
самоупоения. Тамерлан это, или Алек-
сандр Македонский, или семья банки-
ров с Уолл-стрит – не важно. Важно, что 
Богу это, ох, как не нравится, судя по 
некоторым местам из Писания. Превоз-
несшегося мыслью о своем величии 
Навуходоносора Господь заставил 
ходить на четвереньках и есть солому, о 
чем Даниил рассказывает. Гордую 
Вавилонскую башню Господь оставил 
недостроенной и рассеял безпокойный 
строительный муравейник, потому что 
гордо все было и дерзко с самого нача-
ла.

Если на фасаде у цивилизации – 
безконечная жажда власти с безконеч-
ной жаждой прибыли любым путем, то 
на изнанке у нее – безконечное развра-
щение и вражда с Господом Богом. Чуть 
ли не спор с Ним Самим о главенстве. 
Сатанизм то есть. Звездно-полосатые 
сегодня на себя эту одежку примерили, 
и понравилась им она. А мы должны 
понимать, что это гибельный путь, и 
учиться мыслить по-иному, не так, как 
наши широко улыбающиеся недруги. 
Нужно выветривать из себя мыслен-
ную, идейную зависимость от Западно-
го мира всюду, где западный дух укоре-
нился в гордом и ненасытном автоном-
ном от Бога бытии. 

Импортозамещение должно стать и 
мысленным, идейным. Оно должно 
коснуться самих основ мышления наше-
го, так, чтобы мы в словах и терминах, в 
идеях и теориях меняли бесовское на 
человеческое. Тогда мы не будем выслу-
шивать на цыпочках тысячи сложносо-
чиненных терминов от МВФ, терминов, 
за которыми сто процентов скрывается 
западня и очередная ловушка». И не 
будем входить в число создателей новой 
богопротивной религии - поклонения 
первому хулителю Бога.

Что же противопоставить этому 
кривому зазеркалью? Каким образом 
искоренить навык лжи? Только приоб-
щением к правде.  По слову игумена  
Даниила (Гридченко), «сегодня необхо-
димо нам - православным - бежать в 
себя, уж коль скоро речь о спасении… 
На необитаемый Богом остров, дабы 
сделать его обитаемым. Туда, в сердце, в 
коем не прибрано, но где Христос при 
желании принимающих  «источает 
чистоту, святость, а приобщающийся 
почерпает», - как писал когда-то святи-
тель Григорий Нисский. Только приоб-
щающийся не непроизвольно, что сле-
дует особо подчеркнуть».

По-другому ложь не исправишь. 
Христос о Себе говорит: Я есмь Путь и 
Истина и Жизнь, то есть Сам Христос 
есть эта правда. Только общение с Ним 
и только приобщение к Нему может 
исправить нашу кривизну, и нашу ложь. 
Навык лжи приобретается легче всего; 
это самый легко приобретаемый навык. 
А искореняется он очень тяжело.

Михаил Щербак, главный редактор 
«Православной народной газеты»
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Много лет назад под окна-
ми этого дома в центре 
Москвы ходили демон-

страции, красно-белые лозунги 
которых предсказывали скорое 
счастье народа, где каждый будет 
одет и накормлен. Сегодня по 
этим же улицам, мимо модных 
кафе и бутиков, проносятся ино-
марки, а деловые люди, забывая 
подумать о счастье, спешат на 
важные совещания или бизнес-
ланчи.

Но в самом доме - и тогда, и сейчас 
- время замирает перед древними 
ликами, которые бережно собирали, 
реставрировали, в которые с детства 
вглядывались его обитатели. В том 
числе и Иван Глазунов, заслуженный 
художник России, любитель Русского 
Севера, отец четверых детей. В его 
доме-мастерской мы встретились, 
чтобы поговорить о времени - и о том, 
что способно противостоять его разру-
шительной силе.

ОСТАНОВИТЬ БЕЗОБРАЗИЕ

- Иван Ильич, вы, как и ваши 
родители, стали профессио-
нальным художником, пошли по 
их стопам. Легко ли вам далось 
такое решение?

- Я часто слышу о себе: «Он продол-
жает дело отца». Но про художника 
невозможно так сказать, ведь у нас не 
наследственная фабрика, где сыновья 
по наработанной схеме продолжают 
начатое их предками дело. Честно 
говоря, у меня просто не было другого 
пути: родители, фактически не спра-
шивая, отвели в художественную 
школу, дали импульс - но дальше уже 
начинается свой путь, без оглядки на 
отца, иначе можно просто стать плаги-
атором. При всем родстве с отцом ты 
все равно всегда остаешься с холстом 
один на один.

- Вы очень много времени в 
детстве провели в знаменитой 
мастерской отца. А какие у вас 
самые яркие воспоминания о 
той среде? Что, как вам кажет-
ся, формировало вашу лич-
ность?

- Никогда бы не назвал атмосферу, 
которая царила в папиной мастерской, 
советской: на стенах висели собранные 
родителями иконы, на полке стояло 
эмигрантское издание Закона Божьего, 
привезенного к нам, очевидно, конспи-
ративно - тогда, наверное, и не помыш-
ляли такое в руках подержать. Помню, 
как рассматривал его черно-белые кар-
тинки и как пытался что-то оттуда 
читать. Помню, что к нам приходили 
реставраторы и что я наблюдал, как на 
темной-темной доске вдруг появля-
лись фрагменты ликов святых, золо-
тых нимбов. Это было настоящим 
чудом для меня! Еще в памяти всплы-
вает такая картинка: мама на фоне раз-
валин из кирпича и белого камня. Это 
ломали какой-то московский храм, а 
патриотический клуб «Родина», дети-
ще моего отца, протестовал и писал на 
стенах, выдавливая краски из тюбиков: 
«Остановите безобразие». Помню, что 
возмущались советским сломом и 
переделкой старых улиц и всего, что 
дома у нас, наоборот, ценилось.

- То есть вы воспитывались 
как бы вне того реального вре-
мени, в котором жили ваши 
сверстники?

- Разумеется, я рос не в парнике: я 
учился в обычной советской школе, 
читал обычные книжки, у меня всегда 
было много друзей, и я прекрасно знал, 

чем живет мое поколение. И хотя дома 
у нас не было каких-то особо антисо-
ветских разговоров - но все-таки темы 
эти были. А ведь дети все слышат, и 
поэтому я на многие вещи смотрел 
по-другому.

- А принято ли было в семье 
говорить о вере, о Боге?

- Конечно, хотя отлаженной цер-
ковной жизни у нас не было. Но было 
положено начало: я крещен с младен-
чества, я жил среди изображений 
ликов святых, а еще у нас был один 
друг семьи, которого мама благослови-
ла возить меня по храмам, и, когда мне 
было 8-12 лет, мы с ним изъездили 
много святых мест. Помню, например, 
как рано утром, в темноте, по морозу 
мы ехали на электричке в Троице-
Сергиеву Лавру. Для расширения кру-
гозора он как-то отвел меня и к старо-
обрядцам. Помню, мне у них понрави-
лось - правда, пришлось очень долго 
стоять на службе. Но как там пели и как 
там ощущалось какое-то мерцание ста-
рины сквозь ладан и свечи! В детстве 
запоминаются именно такие картинки. 
А потом, спустя много лет, они всплы-
вают, и тебе снова хочется там побы-
вать.

Но осознанное, личное обращение 
к вере у меня произошло лет в двадцать 
с небольшим. Вдруг возникли вопро-
сы: кто я, что я и почему я живу так? И 
тогда на меня обрушилась целая лави-
на знаний, которые нужны для первого 
шага в церковь. И это потрясающее 
чувство новоначальных - тебе помогает 
Сам Господь! Думаю, моя работа над 
росписями храмов и икон стала пря-
мым следствием этого шага.

Не буду вдаваться в рассуждения о 
том, чтó вера совершает в душе каждо-
го, но невооруженным глазом видно, 
что, помимо духовного преображения, 
вера еще и вызывает в человеке раз-
мышления о том, кто он, где живет, 
откуда он произошел. Известный 
советский художник Игорь Грабарь, 
например, писал, что самое зримое 
отображение вкусов, нравов и вообще 
жизни общества - архитектура. По зда-
ниям, которые строятся сейчас, можно 
судить о том, какую среду мы создаем 
вокруг и оставляем после себя... А вера 
- это единственное, что связывает нас с 
нашей историей. И когда человек пово-
рачивается к Церкви, окружающая 
среда, его отношение к жизни, к людям 
- ко всему - кардинально меняется.

- Вы, как художник, активно 
участвуете в возрождении свя-
тынь. А какая из работ вам осо-
бенно дорога?

- Очень дорога и важна для меня 
работа над росписями в храме Малое 
Вознесение на Большой Никитской 
улице в Москве. Недавно протоиерей 
Артемий Владимиров сказал мне: «Я 
зашел в храм, и мне захотелось спро-
сить: а как настолько хорошо сохрани-
лись фрески?» Для меня это наивыс-
шая похвала, как раз то, чего я доби-
вался - чтобы в храме как будто и 
вправду сохранилась старина. Ведь 
раньше такую работу выполняло одно-
временно несколько человек, артель, 
где у каждого был даже не свой фраг-
мент, а своя отдельная задача: одни 
писали лики, другие золотили, третьи 
делали орнаменты и надписи. Поэто-
му авторство нам чаще всего неизвест-
но, ведь в такой работе главное - 
результат.

И притом нет ни одного одинаково-
го храма, каждый неповторим! Полу-
чается, что создатели находились на 
пике творческих сил - и в то же время 
все так смиренно, безымянно... Здесь 

же я начинал все один, и для меня это 
была очень интересная задача.

ВСЕХ ПОВАЛЮ!

- Вы и в живописи тоже вдох-
новляетесь образами старины, 
которые ищете на Русском Севе-
ре. С чего началась ваша любовь 
к этим местам?

- Мне кажется, это тоже идет из дет-
ства. Бывает, приедешь в какой-нибудь 
старинный городок, деревню - и ощу-
щение, что ты здесь уже был. Без вся-
кой мистики: вероятно, ты об этом в 
детстве прочитал или увидел на кар-
тинке. Когда я впервые приехал на Рус-
ский Север, у меня были такие же чув-
ства.

Примерно в 22 года я оказался на 
перепутье: что для меня составляет 
интерес в жизни, что меня, как будуще-
го художника, волнует, что заставляет 
браться за кисти и палитру? На Рус-
ский Север ездили многие художники 
- Грабарь, Билибин, Верещагин - чтобы 
увидеть не пряничность, не сувенир-
ность, а именно подлинность старой 
деревянной Руси. Вот и мы с друзьями 
решили посмотреть на эти места.

Мы поехали на реку Унжу и скита-
лись там целый месяц - представляете, 
тогда, в самом начале 1990-х, не было 
ни мобильных телефонов, ни какой-
либо связи с домом! - плавали на лодке, 
общались с местными жителями в 
каких-то очень глухих и заброшенных 
деревнях. Одинокие погосты, бедные 
деревни, старинные избушки, полураз-
рушенные деревянные церкви. И в то 
же время сказочные леса, лесные реки 
с чистейшей водой... В этих местах 
начинается уже другой, северный коло-
рит, и все, кто сюда приезжает, отмеча-
ют, какое здесь небо. Как купол в храме.

Эта поездка меня изменила. Я 
начал ездить на Русский Север каждый 
год, изучать Вологодскую, Архангель-
скую области, собирать коллекцию ста-
ринного русского костюма и подлин-
ных вещей из старинного русского оби-
хода. Иногда приезжал с этюдником: 
ради таких пейзажей я готов ехать 
очень далеко и часами сидеть под 
дождем, снегом или кормить комаров, 
а иногда - просто пообщаться с бабуш-
ками, пережившими войну и потеряв-
шими мужей, и послушать их всегда 
душераздирающие истории, не приу-

крашенные литературным слогом, рас-
сказанные очень просто, на языке 
северных жителей, за вечерним чаем.

- Чьи истории зацепили осо-
бенно?

- До революции в этих местах было 
много сказителей. Например, извест-
ная Мария Дмитриевна Кривополено-
ва помнила несколько сотен былин, 
сказок и даже знала улицы и площади 
древнего Киева - хотя никогда там не 
бывала. Она была очень интересным и 
особенным человеком, а за нрав ее 
даже побаивались в деревне. Послед-
них таких сказителей мне тоже удалось 
застать еще 15 лет назад...

Как-то я добрался до реки Пинеги 
- это действительно медвежий угол, 
там в некоторых деревнях до сих пор 
нет электричества - пошел по одной из 
деревень спрашивать, где можно пере-
ночевать. И все сразу говорили: «А 
идите к Александре Филипповне», - и 
указывали в сторону ее дома. Захожу - 
она в огороде возится: «Заходи, всех 
повалю!» («повалю» - значит «уложу 
спать»).

Это одна из тех встреч в жизни, 
которые сильно действуют на душу. 
Человек, видя тебя впервые, оставляет 
тебя ночевать, не запирает дверь кру-
глые сутки, встает в пять утра, чтобы, 
когда ты проснешься, на столе уже 
были ягоды, а в печи - горячие архан-
гельские шаньги. Расскажет тебе весь 
местный фольклор, зная, что тебе это 
интересно, все истории из личной 
жизни вперемешку с какими-то древ-
ними новгородскими духовными сти-
хами.

Бабушка Александра Филипповна, 
слава Богу, еще жива, мы много раз 
приезжали к ней с детьми - я надеюсь, 
и на их жизнь эти впечатления повлия-
ют.

- Вы до сих пор часто бывае-
те на Русском Севере...

- Когда появились дети, нам с 
женой Юлией захотелось и им дать 
возможность почувствовать то же, что 
и мы, а с тех пор, как мы поженились, я 
ни разу не ездил на Север один. Юля 
тоже загорелась этой темой и даже 
сняла несколько документальных 
фильмов о Русском Севере. Пока эти 
места еще существуют, их надо увидеть. 

Обретение образа
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Семья художника: супруга Юлия и дети Федя, Глаша, Оля и Марфа
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Не в музее деревянного зодчества, а 
живьем - как устроен деревенский дом 
со всеми его особенностями, как дерев-
ня продувается ветрами, заносится сне-
гом, весной освещается солнцем. Сегод-
ня большинство детей, читая рассказы 
даже по школьной программе, не 
совсем ориентируются в словах и не 
знают, что такое, например, ледоход. 
Для них это абстракция. Но ведь это 
удивительно: чайки плывут на льди-
нах, и треск такой, что заглушает чело-
веческую речь. Все это надо застать, 
вовремя в детстве увидеть, узнать, 
почувствовать - и тогда ощущение от 
родины будет совсем другое.

- Еще один из удивительных 
ваших проектов - перевозка дере-
вянного храма из Архангельской 
области в московский музей-
заповедник «Коломенское». Как 
вам это удалось?

- Меня к этому долгое время побуж-
дала жена. И как-то раз, во время оче-
редного путешествия, мы добрались до 
далекого и забытого всеми села Семе-
новское и обнаружили там деревянную 
церковь XVII века, заброшенную и, как 
водится, испещренную неприличными 
автографами. А сам по себе храм был 
удивительный.

И тогда мне показалось, что спасе-
ние и перевозка этого храма в Москву 
для меня гораздо важнее, чем творче-
ство, что это жизненно необходимое 
дело. Но оказалось, это совсем не про-
сто и не быстро: несколько лет одной 
только переписки с разными структу-
рами и полуметровая стопка бумаг на 
столе. В какой-то момент я даже отча-
ялся, подумал: наверное, уже ничего не 
получится.

И вдруг дело все-таки пошло: 
реставраторы-деревянщики разобрали 
церковь и повезли бревна в Москву. 
Это было в апреле, и, когда переезжали 
по последнему льду Северную Двину, 
колеса грузовых машин были уже на 
две трети в воде, все таяло. Это был как 
раз последний день движения по зим-
нику, потому что мостов нет, и, если не 
успел, придется ждать следующего 
сезона.

В «Коломенском» состоялось малое 
освящение храма в честь святого Геор-
гия Победоносца, и, хотя в нем пока не 
служат, он стоит среди храмов-
ровесников и своими крестами XVII 
века прекрасно дополняет панораму 
заповедника.

ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ... С КОЛЧАКА

- Иван, ваша собственная 
семья оказалась очень творче-
ской - все связаны общими инте-
ресами, занятиями, совместны-
ми путешествиями. Это боль-
шая редкость сегодня. На ваш 
взгляд, какой день стал днем 
рождения вашей семьи?

- Как-то на свадьбе у друзей среди 
привычных для молодежной компа-
нии разговоров я вдруг услышал, как 
одна девушка в споре вступилась за 
Колчака. Я уже не помню, в чем была 
суть этой беседы, но, услышав это, я 
сразу обратил на нее внимание и как 
бы увидел ее. Ну, и потом, девушка эта 
мне и внешне тоже очень понравилась. 
Вот этот день, наверное, и можно счи-
тать днем рождения нашей семьи...

Хотя наша семья рождалась много 
раз: нельзя же не вспомнить и венча-
ние, и дни рождения каждого из детей, 
и другие крупные события... Мне сей-
час почему-то вспомнился один слу-
чай. Однажды мы были в Черногории 
и решили съездить оттуда в итальян-
ский город Бари, к мощам Николая 
Чудотворца. Взяли своих еще малень-

ких дочек Олю и Глашу, а грудного 
Федю оставили - поэтому в нашем рас-
поряжении были только сутки. Пере-
правились паромом на итальянский 
берег - и время пошло. Добрались до 
храма святителя Николая, отстояли 
службу - до отправления парома оста-
лось еще полдня. И тогда мы решили 
на машине доехать до Помпей - а это 
значит пересечь поперек весь «сапог» 
Италии и вернуться. Я просчитал по 
времени: теоретически можно успеть. 
Приехали, посмотрели Помпеи - и 
несемся обратно. И вдруг попадаем в 
такую пробку, что в отчаянии понима-
ем - не успеем на паром. А следующий 
только через два дня! Федя в Черного-
рии остается без мамы, итальянская 
виза заканчивается сегодня... Мы как-
то все замолчали и приуныли. И тут 
смотрю, Оля с Глашей переглянулись, 
и старшая Оля говорит: «Глашка, давай 
молиться, чтобы Николай Чудотворец 
помог». Приезжаем в порт с опоздани-
ем на два часа - а паром наш стоит, 
задержался! И мы успели вернуться 
вовремя!

Мне кажется, что такие минуты - 
тоже как дни рождения семьи. Это 
наши общие воспоминания. И я благо-
дарен Богу за такие простые маленькие 
чудеса, когда дети видят силу молитвы.

- Чему вы учитесь в браке? 
Чему он вас учит?

- Учит понимать, что семья - это 
огромная ответственность. И ответ-
ственность отца не меньше, чем ответ-
ственность матери.

- А чему, на ваш взгляд, ребен-
ка должен научить именно 
отец?

- Сколько раз в день я слышу от 
своих маленьких детей слово «папа» и 
думаю о том, как много теряют дети, 
растущие без отца! Мне кажется, что по 
многим детям, которые по той или 
иной причине воспитываются без 
папы, это заметно. Среди студентов я 
не раз встречал парней, которым уже 
по 20 лет - Александр Невский в их воз-
расте немцев гонял - а они все время 
мамой прикрываются, как щитом, 
ничего не могут без нее решить. Папа 
должен научить ребенка самостоятель-
ности, ответственности... И вообще, в 
жизни ребенка столько ситуаций, когда 
надо помочь, что невозможно каждую 
задачу вешать на маму, нужно обяза-
тельно самому принимать живое уча-
стие во всем, даже в мелочах. И так же 
прислушиваться, и так же пытаться 
разглядеть в ребенке определенные 
способности, желания, настроения.

- Как, по-вашему, нужно пра-
вильно проводить время с деть-
ми? Сколько его должно быть?

- Чем больше, тем лучше. Важно, 
чтобы единство в семье создавалось не 
просто за счет родственных уз, но и за 
счет общих интересов. Потому-то в 
нашей семье мы стараемся везде ездить 
вместе, чтобы впечатления, воспоми-
нания и радости были общие. Если я 
рвану куда-нибудь один, меня потом 
мучает совесть, что я чем-то обделил 
свою семью. И тогда либо приходится 
возвращаться за всеми, либо во второй 
раз устраивать такую же поездку.

Самое плохое - это проклятая уста-
лость, когда ты отмахиваешься от 
ребенка и думаешь: сейчас я устал, не 
могу, буду один. А вдруг у него к тебе 
важный вопрос? Ведь со временем 
вопросы типа «где живут кузнечики и 
как их поймать» перерастают в более 
серьезные. И если есть час свободного 
времени, лучше провести его с ребен-
ком. Потому что даже несколько не 

сказанных маленькому человеку слов 
могут отозваться в будущем. Даже в 
мемуарах Николая II проходит мысль 
(и придает им какой-то оттенок остав-
ленности) о том, что его отец, Алек-
сандр III, что-то не досказал ему, не 
успел передать все свои знания. Воз-
можно, просто потому, что не хватило 
времени: тут мешали какой-то регла-
мент, распорядок, занятость. Так и все 
в жизни мешает, мешает, а потом ты 
умираешь и не успеваешь сказать 
своим детям что-то простое, но важное.

- А как вы говорите с детьми 
о вере?

- Мне кажется, что в первую оче-
редь, еще до разговоров, надо с самого 
младшего возраста приучать ребенка к 
определенному образу жизни. Помню, 
мы были в Крыму и на праздник Успе-
ния Пресвятой Богородицы поехали 
на службу в бахчисарайский Успен-
ский пещерный монастырь. Там было 
столько людей, что храм не вмещал и 
половины желающих быть на литур-
гии. И вот палящее солнце, стоишь, 
обливаясь потом, держишь на руках 
двухлетнего ребенка, рядом с тобой 
пятилетняя дочка и беременная жена 
- и ты думаешь: «Ну, зачем я сейчас 
стою здесь, и сам мучаюсь, и других 
мучаю?» Но проходит несколько часов, 
все причастились - и ты понимаешь, 
что все было не зря.

Приучать детей правильно прово-
дить воскресный или другой празд-
ничный день - это очень большой труд 
для родителей. Мне кажется, детей 
всегда надо брать в храм с собой. Пусть 
они пока еще не понимают, что там 
происходит, пусть тебе придется боль-
шую часть службы следить за ними, 
успокаивать или отлавливать во дворе, 
отвечать на вопросы, рассказывать - но 
потом со временем у них возникнет 
потребность в воскресенье идти в храм. 
А если вдруг не удается попасть на вос-
кресную службу - им это уже кажется 
неправильным.

Объяснить детям, почему перед 
причастием нельзя ни пить, ни есть, 
ответить на все их сложные детские 
вопросы тоже невероятно трудно. Но 
есть священник, духовник, которого 
можно позвать на помощь и который 
обязательно должен появиться в их 
жизни.

Что будет дальше - не знаю, это 
уже их отношения с Богом. Мое дело - 
привести, научить, подать пример. 
Моей старшей дочери Оле сейчас 
девятнадцать, и я вижу, что, если у нее 
нет возможности в воскресенье пойти 
на службу, она расстраивается. И мне 
бы очень хотелось, чтобы это навсегда 
стало для нее жизненной необходимо-
стью.

- В одном из интервью вы 
рассказывали, что как-то во 
время выступления фольклор-
ного ансамбля «Веретенце», в 
котором участвуют ваши 
дочки, зрители-ровесники нача-
ли смеяться над их костюма-
ми...

- Да, такое было, это произошло 
где-то в Подмосковье. Не хочется оби-
жать какой-либо город - в городе N. И 
молодежный зал просто начал гого-
тать. Ждали, наверное, чего-то друго-
го. Это как раз то, о чем я говорил: нет 
понимания своих корней.

Дело в том, что в нашей стране 
долгое время фольклор считался про-
сто самодеятельностью из жизни 
советских колхозников. Была подме-
на, все глубокое, серьезное и духовное 
было оттуда вынуто. Остались одни 
только присвисты, взвизгивания, при-

сядки, которые на самом деле подлин-
ной народной культуре и не свой-
ственны. Когда говорят о русском 
фольклоре, на ум сразу приходит что-
то вроде балалаек, щей в бороде и хох-
ломы... А хочется сказать, что суть-то в 
другом. Там все овеяно чувством веры, 
фольклор - сокровищница, в которой 
наши предки хранили и передавали из 
века в век что-то самое важное для 
них. Там и духовные стихи, и древние 
обряды, и плачи, и праздники... И 
невероятный и богатейший живой 
русский язык.

- А как ваши дочки восприня-
ли подобную реакцию? Ведь мне-
ние ровесников для многих - 
серьезный аргумент... Прихо-
дится ли им что-то доказы-
вать, отстаивать?

- Девчонки все прекрасно понима-
ют, и фольклор стал темой их соб-
ственного творчества. И у них с детства 
сложилась своя, очень интересная 
среда - там много друзей, фестивали, 
концерты, экспедиции, выставки.

- Вы в своем творчестве обра-
щаетесь к русским традициям. 
А в семейной жизни вы пытае-
тесь какие-то утраченные рус-
ские традиции возродить?

- Мы сами на традициях не вырос-
ли, и так, как описывал традицию 
Шмелев, уже, конечно, не будет. Но мы 
должны запомнить, сохранить и дать 
детям то, за что они будут с любовью 
вспоминать и ценить родительский 
дом, то, что они будут стремиться 
повторить уже в своих собственных 
семьях.

Слава Богу, что обыденную жизнь, 
совместное проживание каждого года 
нам удается совместить с церковным 
календарем: посты и праздники при-
дают нашей жизни особый смысл, 
особый ритм и течение времени от 
Рождества до Пасхи... Подготовка к 
праздникам сейчас на старших девоч-
ках, а младшие подрастают и уже 
начинают им помогать. Потом, навер-
ное, им дороги будут воспоминания о 
своем детстве и маленьких домашних 
чудесах.
ИВАН ИЛЬИЧ ГЛАЗУНОВ РОДИЛСЯ 13 ОКТЯ-
БРЯ 1969 ГОДА В СЕМЬЕ ХУДОЖНИКОВ ИЛЬИ 
СЕРГЕЕВИЧА ГЛАЗУНОВА И НИНЫ АЛЕКСАН-
ДРОВНЫ ВИНОГРАДОВОЙ-БЕНУА. ЗАСЛУ-
ЖЕННЫЙ ХУДОЖНИК РОССИИ, ПРОФЕССОР, 
ЗАВКАФЕДРОЙ ИСТОРИЧЕСКОЙ ЖИВОПИСИ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ ЖИВОПИСИ, ВАЯ-
НИЯ И ЗОДЧЕСТВА И. С. ГЛАЗУНОВА.
РАБОТЫ ИВАНА ГЛАЗУНОВА НАХОДЯТСЯ В 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ И ЧАСТНЫХ СОБРАНИ-
ЯХ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ. ИВАН ЯВЛЯ-
ЕТСЯ ЧЛЕНОМ ФОНДА «ПОДДЕРЖКА ПАМЯТ-
НИКОВ ДЕРЕВЯННОГО ЗОДЧЕСТВА», ЗАНИМА-
ЕТСЯ РОСПИСЬЮ ХРАМОВ И ПИШЕТ ИКОНЫ. 
ОН ОРГАНИЗОВАЛ РЕСТАВРАЦИЮ И ПЕРЕВОЗ 
ИЗ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ В МОСКОВСКИЙ 
МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК «КОЛОМЕНСКОЕ» УНИ-
КАЛЬНОГО ПАМЯТНИКА ДЕРЕВЯННОГО ЗОДЧЕ-
СТВА XVII ВЕКА - ЦЕРКВИ ВЕЛИКОМУЧЕНИКА 
ГЕОРГИЯ ПОБЕДОНОСЦА.
БОЛЕЕ 20 ЛЕТ ИВАН ГЛАЗУНОВ ПУТЕШЕ-
СТВУЕТ ПО РУССКОМУ СЕВЕРУ, ИЗУЧАЕТ ЕГО 
ТРАДИЦИИ И НАРОДНОЕ ИСКУССТВО, КОЛЛЕК-
ЦИОНИРУЕТ ПРЕДМЕТЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ, 
НАРОДНЫЕ КОСТЮМЫ, ПИШЕТ СТАТЬИ НА 
ТЕМУ РУССКОГО ДЕКОРАТИВНО-ПРИКЛАДНОГО 
ИСКУССТВА, ИСТОРИИ РУССКОГО КОСТЮМА.
ЖЕНАТ, ОТЕЦ ЧЕТВЕРЫХ ДЕТЕЙ. СУПРУГА - 
ЮЛИЯ АЛЕКСАНДРОВНА ГЛАЗУНОВА, АКТРИ-
СА, РЕЖИССЕР-ДОКУМЕНТАЛИСТ, ПРОДЮСЕР.

http://foma.ru/ivan-glazunov-ya-hochu-
chtobyi-moi-deti-uvideli-ledohod.html

ДЕТИ УВИДЕЛИ ЛЕДОХОД»
ИЗ ЦЕНТРА МОСКВЫ НА СЕВЕР
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Настойчивая мысль побы-
вать на Соловецких остро-
вах жила со мной и не дава-

ла покоя многие годы. Не было 
решимости, а попросту мужества, 
но была воля Божия и, получив 
благословение, я стала собираться 
в паломничество.

МУЖЕСТВО ДЛЯ ХРИСТИАНИНА

Страхи и сомнения навалились на  
меня с новой силой, и было от чего: 
пролежав после травмы спины два 
месяца от Страстной Седмицы до празд-
ника Пятидесятницы, я не могла при-
ехать в Ташлу на источник, а тут много-
дневная автобусная поездка на север 
России. О том, чтобы отказаться, пойти 
против воли Божией – и речи быть не 
могло. Укрепили молитвы батюшки, и 
особенно статья «Терпение - награда за 
самоотвержение» («Православная 
народная газета», №13, июль 2015 г.): 

«Если христианин для борьбы с 
врагами спасения не воодушевлен с 
самого начала мужеством, то он не смо-
жет идти по пути к спасению. Борец, у 
которого руки дрожат и подламывают-
ся ноги при одном взгляде на против-
ников, уже пал прежде начала борь-
бы… Мужественный человек знает о 
трудностях, которые встретятся ему, но 
он готов на всякие труды и подвиги, 
даже на самую смерть, и идет, как 
корабль, рассекающий волны житей-
ского моря в надежде на помощь 
Божию». Архим. Георгий (Тертышни-
ков). Свт. Феофан Затворник и его уче-
ние о спасении.

ПО ПУТИ НА СЕВЕР РОССИИ

Многодневная автобусная поездка 
в Приполярье, с ночными переездами 
и неудобствами в пути, в тесном сооб-
ществе разных людей. Но велика и 
награда. Мой хороший знакомый и в 
прошлом известный паломник Вале-
рий Васильевич К. заметил: «Чем труд-
нее поездка, тем она благодатней». 
Истинно так! По дороге на Соловки мы 
посетили десять монастырей, каждый 
из которых – жемчужина и достоин 
отдельного рассказа. Среди них Спасо-
Прилуцкий Димитриев (Вологда), 
Кирилло-Белозерский, Тихвинский 
Свято-Успенский, Свято-Троицкий 
Александра Свирского, Варлаамо-
Хутынский и др. 

В окнах автобуса, словно кадры из 
фильма, одна картина сменяла другую: 
розовые облачка иван-чая на зеленой 
траве, луговое разнотравье, высокие 
стебли коричневых камышей в кро-
шечных озерах-лужах. Проезжали 
Пошехонье. Показалась зеркальная 
гладь реки Шексны: дощатые мостки 
уходят в воду, на берегу штабеля бре-
вен, небогатые деревянные избы.

Иваново, Ярославль, Вологда, 
Кириллов, Тихвин, Лодейное Поле и, 
наконец, Карелия. Потянулась безко-
нечная вереница озер, топких болот и 
остроконечных елей, совсем, как в 
песне «Долго будет Карелия сниться…
голубыми глазами озер», если не знать 
о тысячах расстрелянных в 1937-38 гг. 
соловецких узниках в песчаном урочи-
ще Сандармох, под Медвежьегорском. 
Мы его тоже проезжаем. 

РАБОЧЕОСТРОВСК. УТРОМ НА ПРИЧАЛЕ.

Ранним промозглым утром наш 
автобус прибыл на Попов остров. 
Уныло и неприглядно. Радует глаз 
небольшая деревянная церковь в честь 
Святителя Николая Чудотворца, а 
слева по берегу на полуострове видна 
часовня – остатки декораций к фильму 
«Остров» Павла Лунгина.

До причала несколько десятков 
метров. Перед нами залив Онежская 
губа – выход в Белое море и Северный 
Ледовитый океан. Отсюда до Полярно-
го круга всего ничего – около 165 км, а 
до Большого Соловецкого острова – 60 
км. Здесь с октября 1923 года был соз-
дан наряду с Архангельским Кемский 
пересыльно-распределительный пункт, 
откуда узников отправляли в лагеря 
СЛОНа, расположенные на простран-
стве от Кольского полуострова до юга 
Карелии «для освоения и разработки 
природных ресурсов». Те, кто чудом 
выжил, называли в своих воспоминани-
ях Кемперпункт – «Причал на тот свет», 
и еще «Преддверие ада».

ИЗ ПИСЕМ РОДНЫМ ЗАКЛЮЧЕННОГО 
СВЯЩЕННИКА ПАВЛА ФЛОРЕНСКОГО:

1934.Х.13.Кемь.
13 приехал в Кемь, где нахожусь сей-

час. По приезде был ограблен в лагере 
при вооруж. нападении и сидел под 
тремя топорами, но, как видишь, спасся, 
хотя лишился вещей и денег; впрочем, 
часть вещей найдена. Все это время 
голодал и холодал… Здоров, но, конеч-
но, очень отощал и ослаб. Кемь — город 
отвратительный: сплошная грязь, серо, 
тускло, безрадостно, хуже не придума-
ешь…

1934.Х.24
...адрес мой: Мурманская ж. д., ст. 

Кемь, почтовое отделение Попов остров, 
8-е Соловецкое отделение ББК, мне. 
(Флоренский П.А., священник. Сочине-
ния. В 4 т. Т 4. Письма с Дальнего Восто-
ка и Соловков (Сост. и общ. ред. игумена 
Андроника (А.С. Трубачева), П.В. Фло-
ренского, М.С. Трубачевой. М. Мысль. 
1998.-795 с.)

Утреннее солнце осветило залив. 
Море, к счастью, спокойное. В 7 часов 
утра подошли два монастырских кате-
ра, наш – в честь свт. Филиппа, с иконой 
на мачте. На палубу вышли поморы - 
капитан и его помощник: невысокого 
роста, коренастые, с длинными до плеч 
седыми волосами и продубленной на 
соленом морском ветру кожей. Люди 

воды. Погрузив багаж, мы отправляем-
ся на Соловецкие острова.

ПО БЕЛОМУ МОРЮ НА СОЛОВКИ

Соловецкий архипелаг включает в 
себя более ста островов акватории 
Онежского залива, самыми крупными 
из которых являются шесть: Большой 
Соловецкий, Анзер, Большая и Малая 
Муксалма, Большой и Малый Заяцкие 
острова.

До Большого Соловецкого острова 
по морю 60 км и 2,5-3 часа ходу. Наш 
катер настойчиво сопровождают стаи 
чаек. Прикормленные паломниками, 
они жадно хватают куски хлеба. Но 
лучше этого не делать: убирать палубу 
потом команде катера… Яркое солнце 
освещает темную поверхность Белого 
моря. Рассекая воду, поперек курса плы-
вет белуха (вид зубатых китов). Иногда 
показывается голова любопытного 
тюленя.

Сквозь свежий морской ветер и про-
зрачный воздух на горизонте вырисо-
вывается, словно сказочный Китеж-
град, уникальный Кремль с чудными 
стенами и башнями из громадных при-
родных валунов: Спасо-Преобра женс-
кий Соловецкий ставропигиальный 
мужской монастырь, основанный в 1436 
г. святыми преподобными Зосимой и 
Германом, Соловецкими чудотворцами. 

Катер заходит в гавань Благополу-
чия и швартуется у пристани. Мы ступа-
ем на землю, не осознавая всей святости 

места. Так бездумно стояла я когда-то у 
куста Неопалимой Купины в монастыре 
св. Екатерины на Синае, где Господь 
сказал Моисею: «…сними обувь твою с 
ног твоих, ибо место, на котором ты сто-
ишь, есть земля святая» (Исх.3,5), - и 
нестерпимо захотелось потом прочи-
тать Ветхий Завет.

Кажется, в этот момент со мной что-
то незримо происходит. Нет, я знаю 
точно: Соловки вошли в мое сердце, не 

спрашивая разрешения, окончательно 
и навсегда.

СОЛОВЕЦКАЯ ОБИТЕЛЬ

«Житейское море, воздвизаемое 
зря напастей бурею, к тихому приста-
нищу Твоему притек…» (канон Пока-
янный, 6). Архипелаг островов, окру-
женный морем, промыслом Божиим 
стал островом спасения посреди волн 
моря житейского, местом подвига и 
мученичества, Соловецкой Голгофой 
для тысяч людей. Будто и о них оста-
вил слова надписи на могильной плите 
своих родителей настоятель Соловец-
кого монастыря в 1853-1857 гг. архи-
мандрит Александр (Павлович): «На 
терниях сего мира скончавшимся 
даждь, Боже, на цветах царствия про-
будиться».

Название Соловки по одной из вер-
сий происходит от слова «соловый» - 
мутный, туманный. Первоначальником 
иноческой жизни на Соловках стал 
инок Савватий († 27 сент./10 окт. 1435 
г.), ранее принявший монашеский 
постриг в Кирилло-Белозерском мона-
стыре. В 1429 г. вместе с черноризцем 
Германом (†1479 г., память 30 июля/12 
авг.), через три дня пути по морю на 
карбасе они добрались до Сосновой 
губы Большого Соловецкого острова и 
построили келью у озера (ныне Савва-
тиевский скит). Датой основания мона-
стыря считается 1436 г., когда поселив-
шемуся на острове иноку Зосиме († 17 
/30 апр. 1478г.) было видение церкви, 
стоящей на воздухе. Сейчас на этом 
месте стоит Спасо-Преображенский 
собор, как образ преображения челове-
ческой души благодатию Божией. Наи-
высшего расцвета обитель достигла в 
1548-1566 годах при игумене Филиппе 
(† 23 дек. ст. ст. 1569г.) из боярского 
рода Колычевых: началось строитель-
ство первых каменных храмов. 

Став затем митрополитом Москов-
ским и всея Руси, свт. Филипп принял 
мученическую кончину от рук Малюты 
Скуратова за обличение царя Иоанна 
Грозного в безчинствах и жестокостях. 
При игумене Иакове (1581-1597 гг.) за 14 
лет были построены из местных необра-
ботанных валунов монастырские стены 
и башни с бойницами; обитель стано-
вится военной крепостью, способной 
защитить себя и все Беломорье.

В начале XX в. монастырь имел 19 
храмов, 30 часовен, 6 скитов, 3 пустыни, 
мастерские, училище для детей и труд-
ников, ГЭС, метеостанцию, Ботаниче-
ский сад; дамбу длиной 1,5 км и соеди-
нившую остров Большая Муксалма с 
Соловецким; озерно-канальную систе-

Монастырские колокола. За ними видна церковь Cвт. Николая Чудотворца

Святыни Православия

СОЛОВЕЦКАЯ
ПАЛОМНИЧЕСКАЯ ПОЕЗДКА

Образ Спаса на убрусе над Святыми вратами
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(Продолжение следует.)

Святыни Православия

ГОЛГОФА
НА СОЛОВЕЦКИЕ ОСТРОВА

му для судоходства и запасов питьевой 
воды.

После установления Советской вла-
сти монастырь в 1920 г. был закрыт, 
здесь впервые поселились мирские 
семейные с детьми. 7 июня 1923 г. на 
Соловки привезли первую партию 
заключенных СЛОНа. Соловецкие 
острова стали местом жертвенного под-
вига и мученичества для тысяч людей. С 
1920 по 1939 год через Соловки прошли 
около 83 тысяч узников новой власти, а 
более 40 тысяч остались лежать здесь 
навечно. «По всему было видно, что 
гонения с годами только усилятся, и 
потому, когда они и закончатся, то их 
конец увидят уже другие люди, пожи-
ная плоды терпения и страданий своих 
предшественников - мучеников и испо-
ведников, которым Господь судил 
встретить бурю гонений во всей ее гроз-
ной безпощадности» (Иг. Дамаскин 
(Орловский). Соловецкие новомучени-
ки, Москва-Соловки, 2009. С. 108).

ПРИЮТ ДЛЯ ПАЛОМНИКОВ

За стенами монастыря, на берегу 
Святого озера, в числе прочих сохрани-
лось двухэтажное здание - бывшее учи-
лище для детей и трудников. На втором 
этаже размещаются группы паломни-
ков в многоместных комнатах, плотно 
заставленных кроватями. Отопление на 
острове печное, поэтому пищу готовят 
на двух огромных печах, предваритель-
но нарубив дрова. Группы, прибывая и 
уезжая, сменяют друг друга, словно пас-
сажиры на вокзале. География палом-
ников включает бывшие республики 
«приказавшего долго жить» Советского 
Союза. Тщетно я пыталась найти укром-
ный уголок для чтения правила и 
молитвы: везде сновали люди. Прибыв-
ших кормят один раз в трапезной мона-
стыря. Затем необходимо готовить 
самим из привезенных с собой продук-
тов: цены в местных магазинах доста-
точно высоки. Эти мелочные неудоб-
ства впечатляют лишь в первый момент, 
мгновенно отступая перед главным: 
величием места Соловецкой земли.

НА ГОРЕ СЕКИРНОЙ

Гора высотой 74 м. расположена в 
северной части Большого Соловецкого 
острова и названа Секирной от слова 
«высечь». Согласно преданию, рыбаки 
с материка, посещая остров, были недо-
вольны поселившимися здесь иноками 
Савватием и Германом. Чтобы изгнать 
их с острова, рыболовы стали жить под 
горой со своими женами и оскорблять 
черноризцев, но «Бог ли не защитит 
избранных Своих…?» (Лк. 18, 7). Явлен-
ные чудом Божиим два ангела высекли 
прутьями жену рыбака, со словами «Сей 
остров назначен Богом для иноков» и 
заставили рыбаков покинуть остров.

Стоит отметить, что описываемые 
выше события почти шестивековой дав-
ности, когда злоба и зависть человече-
ская восстает против Церкви Христо-
вой, актуальны и поныне, в чем мы убе-
дились воочию у колодца прп. Зосимы, 
в день посещения Секирной горы.

Тропинка по пологому склону под-
няла нас на вершину горы, венчает 
которую единственная в России 
церковь-маяк, построенная в 1863 г. 
«иже под колоколы» (ярус звона возве-
ден над основным пространством). 
Храм двухпрестольный: нижний (зим-
ний) освящен в память чуда архистра-
тига Михаила в Хонех, верхний (лет-
ний) - Вознесения Господня. В верхнем 
храме, почти у алтарной стены, на ана-
лое поставлена большая икона «Собор 
Новомучеников и Исповедников Соло-
вецких». Наш местный экскурсовод 
Алексей, дотягиваясь, снимает икону и 

неожиданно передает мне в руки, про-
должая о ней свой рассказ. В ошеломле-
нии от святыни, боясь уронить, я не 
могу понять ни слова. Запомнила толь-
ко «о лестнице», часть которой изобра-
жена на иконе.

Во времена СЛОНа новая власть 
организовала в церкви штрафной изо-
лятор, куда людей заключали на срок от 
1 месяца до года. По сути это была 
смертная казнь. В неотапливаемом, с 
разбитыми окнами помещении людей 
держали в нижнем белье, босиком, спе-
циально отбирая одежду. В верхнем 
храме главный алтарь превратили в 
отхожее место, в боковых приделах 
«перевоспитывали» узников избиения-
ми и пытками. Морально убитые люди 
теряли рассудок. После очередного 
доноса и нового срока на Секирке в 1931 
г. находился будущий священномуче-
ник Аркадий (Остальский), епископ 
Бежецкий. Прошедший на Соловках 
лесоповал, самые тяжелые общие рабо-
ты на Анзере и участке Овсянка, Влады-
ка отдавал все, что получал с воли, и уте-
шал словами поддержки сокамерников 
так, что люди плакали, слушая его. По 
одному с ним внутрилагерному делу 
здесь же отбывал дополнительный срок 
Василий Степанович Гундяев (1878 - † 
31 окт. 1969), дед Святейшего Патриарха 
Кирилла.

Воспоминания узника Секирной 
Бориса Ширяева (повесть «Неугасимая 
лампада») оставили нам имя деревен-
ского священника из Полтавы отца 
Никодима, возрастом около восьмиде-
сяти. Попавший на Секирку за отслу-
женную в бараке обедню в Рождество 
Христово, батюшка находил утешитель-
ные слова и последнее напутствие для 
любого страдальца, будь это бывший 
убийца, вор или разбойник, за что полу-
чил прозвище «утешительный поп». 
Зимой, чтобы согреться, узники укла-
дывались спать штабелями: четыре 
человека на пол в ряд на бок, на них чет-
веро поперек, и еще ряд накрест, укры-
ваясь сверху остатками барахла и сохра-
няя тепло дыханием. Не в силах заснуть, 

люди слушали батюшкины «священ-
ные сказки», согревавшие их. Господь 
принял чистую душу отца Никодима на 
самую Пасху, когда, отслужив в уголке 
Светлую заутреню, батюшка похристо-
совался с сокамерниками, лег спать в 
самый нижний ярус штабеля и больше 
не поднялся, придавленный и замерз-
ший.

С западного крутого склона горы мы 
спускаемся по лестнице в 294 ступени 
вниз, и даже у меня, повидавшей всякое 
в горах Памира и Кавказа, захватывает 
дух. За мной шумно спускается группа 
школьников с шутками и толкотней. 

Стоит споткнуться одному, и вся группа 
полетит вниз благодаря эффекту доми-
но. По свидетельствам очевидцев, 
заключенных Секирки, привязав к 
бревну, живыми сбрасывали с лестни-
цы вниз. Внизу, у подножия горы, в 
2006 г. обнаружено почти 60 могиль-
ных ям с десятками расстрелянных на 
месте людей. В память о жертвах постав-
лена часовня и 6-метровый кипарисо-
вый крест красного цвета, как символ 
страдания мучеников и воскресения во 
Христе.

БОТАНИЧЕСКИЙ САД. БОЖИЯ ПТИЧКА-
НЕВЕЛИЧКА

В четырех км от монастыря в Мака-
риевой пустыни, на южном склоне 
Александровской горы, монахи устрои-
ли Ботанический сад. Благодаря соб-
ственному благоприятному микрокли-
мату склон горы, защищенный высо-
ким лесом, стал местом разведения ред-
ких и экзотических растений, аптекар-
ского огорода, кустарников, посадок 
плодовых деревьев. В основании горы, 
рядом с ледником для хранения про-
дуктов, действовал небольшой цех по 
отбеливанию воска. Используемая при 
этом горячая вода затем уходила по 
теплопроводам, проложенным под зем-
лей, согревая почву, что давало возмож-
ность выращивать арбузы, дыни и даже 
персики. Из 14 га всей территории сада, 
лесопарковая зона около 10 га, украша-
ет которую длинная аллея из высоких 

лиственниц, высаженная руками узни-
ков СЛОНа в 1933 г.

После окончания экскурсии по саду 
мы вернулись к ожидавшему нас авто-
бусу. Дело в том, что по острову мы 
передвигались на двух ПАЗиках, разде-
ливших нашу группу на две части. В 
ПАЗике со мной ехала незнакомая 
монахиня с сопровождавшей ее моло-
дой спутницей. Монахиня была не из 
нашей группы. Очень маленького 
роста, старенькая и согбенная, этакая 
залетевшая к нам Божия птичка-
невеличка, матушка излучала неверо-
ятное тепло, чистое лицо ее светилось 

добром и любовью. В автобусе при 
посадке кто-то нечаянно или нарочно 
занял «не свое место». Мы часто забы-
ваем, что «свои» у нас только наши 
грехи. «Хозяйка» места, вспыхнув от 
негодования, осталась стоять всю даль-
нейшую дорогу, хотя свободные места 
были. В воздухе назревал скандал. И 
это после Секирной горы! Автобус еще 
не тронулся, и тут неожиданно монахи-
ня запела. Чистым голосом она пела 
молитвы: Богородицу, Отче Наш, 
Верую, и самые обычные, читаемые 
нами ежедневно. Пела правильно на 
Глас, какой - сейчас уже и не помню. 
Мы стали подпевать ей, прислушива-
ясь, чтобы не фальшивить, а монахиня 
вела нас, как уверенный кормчий, до 
конца пути. Я встречала ее потом в 
церкви свт. Филиппа: монахиня корот-
ко исповедовалась перед причастием, и 
священник, накрыв ей голову епитра-
хилью, прочитал разрешительную 
молитву. Помню, я подумала тогда: 
«Ну, какие у нее могут быть грехи? Она 
давно ангел Божий».

ФИЛИППОВЫ САДКИ. НА ИСТОЧНИКЕ СВ. 
ПРП. ЗОСИМЫ

При игумене Филиппе в мелковод-
ном заливе устроили садки для разведе-
ния свежей рыбы, преимущественно 
трески, перегородив залив двумя валун-
ными перемычками и используя систе-
му приливов и отливов моря. В ста 
метрах отсюда, на месте поселения в 
1436 г. свв. прпп. Зосимы и Германа, 
есть памятный крест и колодец Зосимы. 
Мы с экскурсоводом Алексеем идем по 
густому лесу к источнику в окружении 
почетного эскорта из комаров. Стоит 
сказать, что на Соловках обитают лисы, 
зайцы, белки, и др. животные, но нет 
хищников, например, волков; нет змей 
и клещей. Непуганые животные встре-
чаются и выходят иногда к людям в 
ожидании лакомства. 

Подойдя к колодцу прп. Зосимы, 
мы остановились в растерянности: верх-
ние бревна сруба были разбиты, ведро 
для воды сломано и раздавлено, источ-
ник осквернен. Злоба шестивековой 
давности, которую испытали когда-то 
Соловецкие святые, поселившиеся на 
острове, была жива и реально оскали-
лась перед нами. Алексей все же набрал 
мне воды. Она здесь с высоким содер-
жанием железа и коричневатая на цвет. 
Наверное, надо бы после совершения 
молебна, но я так и не смогла выбросить 
воду и привезла домой, вылив «в цве-
точки».

Узница Колымских лагерей с 18-лет-
ним стажем, пережившая гибель стар-
шего сына и потерю семьи, Евгения 
Гинзбург сохранила в своей книге эпи-
зод, когда маленький сынок спросил ее: 
«Мамуля, а какой самый кичный 
зверь?» «…почему я ему не ответила, 
что самый «кичный» - человек, что 
именно его надо особенно опасаться!» 
(Гинзбург Е. Крутой маршрут. М. 1990 
г., с. 77).

Ирина Бирина, октябрь 2015 г.

Пушки в амбразурах пушечных бойниц. Прядильная башня

Стены и башни монастыря



14 Мнение

А БЫЛ ЛИ "ТАЙНЫЙ ПЛАН"?

О ЖИЗНИ В ПЛЕНУ У БОЕВИКОВ ИГ

Как ни странно, но патриоти-
ческий сегмент соцсетей до 
сих пор полон негодовани-

ем «путинслильщиков» — тех, кто 
утверждает, что Путин предал 
национально-освободительную 
революцию русского народа 
Новороссии. А в ответ этим 
воплям раздаются ответные, не 
менее безумные, вопли «хитро-
планщиков» — тех, кто утвержда-
ет, что в Кремле существует давно 
разработанная тайная стратегия 
освобождения то ли Новороссии, 
то ли Украины. А посему, по мне-
нию «хитропланщиков», патрио-
ты должны проявлять доверие к 
Верховному главнокомандующе-
му, «у которого, поверьте, гораздо 
больше информации, чем у вас, и 
он с вами этой информацией не 
обязан делиться». А посему патри-
оты, де, должны помалкивать.

Вы, наверное, уже поняли, что оба 
эти мнения представляются мне равно 
бредовыми. Во-первых, потому что 
Кремль никогда не давал никаких обе-
щаний по этому вопросу, невыполне-
ние которых могло быть интерпрети-
ровано как «слив». А во-вторых, пото-
му что считаю совершенно безсмыс-
ленным искать «тайные планы» в ситу-
ации, когда планы Кремля по Украине 
объявлены открыто и публично, и при 
этом самым неуклонным образом 
выполняются.

При этом мне неизвестно, по каким 
причинам Путин решил произвести 
воссоединение Крыма с Россией и при 
этом категорически отказался от ана-
логичных планов относительно Дон-
басса. Разумеется, по этому вопросу у 

меня, как и у всех нас, присутствует ряд 
гипотез. И о том, что в Крыму наши 
войска присутствовали, причем на 
законном основании, а в Донбасс их 
пришлось бы вводить, и о том, что Рос-
сия не могла допустить базы НАТО в 
Севастополе, и о том, что настроения в 
Крыму и в Донбассе были совершенно 
разные, и т. д, и т. п.

Однако все это именно гипотезы. А 
прямого ответа на этот вопрос у меня 
нет. И факт остается фактом. Путин 
открыто заявил о поддержке референ-
дума в Крыму и столь же открыто зая-
вил, как минимум, о «преждевремен-
ности» аналогичного референдума в 
Донбассе. И дальше действовал точно в 
рамках сделанных заявлений. То есть 
поддержал присоединение к России 
Крыма, а Донбасс регулярно объявляет 
частью Украины.

Что имеется в виду? Владимир Вла-
димирович разъясняет свою позицию 
достаточно подробно. Президент Рос-
сии неоднократно заявлял, что на 
Украине произошел государственный 
переворот. Результатом этого стала 
гражданская война между сторонника-
ми переворота и его противниками. И 
Путин достаточно ясно дает понять, 
что считает Л/ДНР стороной в граж-
данской войне на Украине. Той сторо-
ной, которая не признала свержение 
Януковича.

И эта позиция Путина является, на 
мой взгляд, чрезвычайно принципи-
альной. Поскольку таким образом 
Путин отказывается признать возник-
новение «народных республик» в Дон-
бассе «сепаратистким мятежом», как 
это делает Киев. Более того. Такой 
позицией Путин уравнивает Киев с 
Донецком-Луганском. И именно эта 

позиция является главнейшим основа-
нием российского «миротворчества» в 
гражданской войне на Украине.

Именно эта позиция является осно-
ванием как «плана Лаврова», так и 
Минских соглашений. Потому что 
план Лаврова о «нейтральной, внебло-
ковой, федеративной и двуязычной» 
Украине является не просто благими 
пожеланиями России, а российской 
позицией по мирному урегулированию 
гражданской войны на Украине.

И, аналогично, минские соглаше-
ния с их требованиями федерализации 
Украины, амнистии ополченцам, про-
ведения местных и региональных 
выборов с формированием по их ито-
гам местных и региональных органов 
власти и правоохранительных органов, 
как условиями мира на Донбассе и 
условиями передачи Украине контро-
ля над госграницей с Россией в Донбас-
се, являются, аналогично, не просто 
требованиями России, а позицией Рос-
сии по урегулированию гражданской 
войны на Украине.

И подписание «нормандской чет-
веркой» минских соглашений является 
практически ратификацией «плана 
Лаврова». То есть России удалось убе-
дить, по крайней мере, Германию и 
Францию, а в каком-то смысле и всю 
Европу в плодотворности своих пред-
ложений по урегулированию граждан-
ской войны на Украине.

И признание Россией Донецкой и 
Луганской областей неотъемлемой 
частью Украины является необходи-
мым условием всего сказанного выше. 
И любая попытка со стороны России 
признать независимость Л/ДНР или, 
хуже того, заявить о возможности при-
соединения Донбасса к России, сразу 

аннигилирует как план Лаврова, так и 
Минские соглашения.

А признание Донбасса неотъемле-
мой частью Украины, наоборот, «запу-
скает» минский процесс мирного уре-
гулирования. То есть ставит киевский 
режим и его западных покровителей в 
условия классической «вилки».

Либо согласиться на мирное урегу-
лирование на условиях народных 
республик, либо откровенно и грубо 
сорвать Минский процесс и нарушить 
Минские соглашения. Причем так 
сорвать, чтобы факт срыва был несо-
мненным.

Такая «вилка» выгодна России и 
народным республикам при любом из 
исходов. Если Киев пойдет на выполне-
ние Минских соглашений, мы получим 
на выходе ту самую внеблоково-
нейтральную федеративную и двуя-
зычную Украину. В которой, к тому же, 
руководители донецкого и луганского 
ополчения станут одной из важнейших 
составляющих политической и сило-
вой элиты.

А в случае срыва Киевом минского 
процесса у России с народными респу-
бликами руки оказываются полностью 
развязанными. И вот тогда уже может 
встать вопрос как о признании незави-
симости Л/ДНР, так и о принятии Л/
ДНР в состав России. Не говоря уже о 
вопросе о «естественных» границах 
Новороссии от Приднестровья до Дон-
басса.

А пока всего этого не произошло, 
Путин вполне может позволить себе, 
следуя древнекитайской мудрости, 
сидеть на высоком берегу и неторопли-
во ждать, пока течение реки принесет 
ему трупы врагов.

Виктор Милитарев

Боевики «Исламского госу-
дарства» в начале августа 
2015 года захватили поселе-

ние Карьятейн сирийской про-
винции Хомс. В плену у террори-
стов оказались 277 христиан сиро-
яковитской православной церкви, 
проживающих в этой общине.

Корреспондент РИА Новости разы-
скал настоятеля храма Пояса Пресвятой 
Богородицы в поселении Файруза про-
винции Хомс – Зохри Хазаалема, он 
отвечает за христиан в захваченной 
Карьятейн.

Священник рассказал о том, как 
живут христиане под властью ИГ и как 
ему вместе с единомышленниками уда-
лось спасти 172 человека из рук терро-
ристов.

Проехав порядка 150 километров от 
Дамаска до Файрузы (пригород Хомса), 
минуя угнетающие картины полуразби-
тых, почти пустых деревушек, в итоге 
заезжаешь в христианский поселок. 
Людей на улицах и здесь немного, но в 
целом все более-менее чисто. На разных 
улочках виднеются старинные церкви, 
но наш собеседник ждет нас в новом 
храме, где начинается приготовление к 
венчанию молодой супружеской пары 
– военнослужащего сирийской армии 
Басиля Греера и восточной красавицы 
Роды Ассаф.

Понимание того, что вооруженные 
до зубов исламисты всего в 100-120 
километрах, немного волнует, однако 
настроение более ста красиво одетых и 
счастливых людей успокаивает и созда-
ет атмосферу праздника. Девушки в 
блестящих вечерних платьях, дети в 
белом и уносящие мысли в безконеч-
ную даль церковные песнопения на ара-
мейском языке, языке Христа, вселили 
покой и чувство праздника.

Пока настоятель венчал молодую 
семью, хватило времени познакомиться 
с гостями и родственниками, которые, 
видя нас впервые, общались с нами, как 
с давними друзьями. Это неудивитель-

но: путешествуя по Сирии до войны, 
знал, что было обычным делом попро-
ситься практически в любой дом на ноч-
лег, и неважно, какой ты веры, хозяева с 
открытой душой тебя накормят, напоят, 
уложат спать, а на утро дадут денег на 
дорогу, если потребуется.

ТАМ, ГДЕ ИГ, СВАДЬБЫ НЕ ИГРАЮТ, А 
БРЕЮТ ХРИСТИАН НАЛЫСО

После торжественного мероприя-
тия мы с настоятелем отошли погово-
рить о жизни христиан в Карьятейн, из 
которого удалось освободить 172 чело-
века в течение двух месяцев. Мы гово-
рили у памятного креста, установленно-
го на центральной площади к 100-лет-
ней годовщине геноцида сирийских 
христиан. Здесь люди до сих пор пом-
нят, как турки убили более миллиона 
армян и более 600 тысяч христиан. А 
сегодня создается впечатление, что при-
шлые из ниоткуда боевики хотят напи-
сать еще более кровавую и трагичную 
страницу истории. Одна из трагедий 
случилась в поселении Карьятейн.

«Террористы захватили поселение в 
начале августа. До них тоже были 
во оруженные боевики, но христиане и 
мусульмане жили традиционно мирно, 
и никто не ущемлял права других. Бое-
вики ИГИЛ установили свои законы, 
обложив христиан данью и заставив их 
жить на волоске от смерти», – начал 
рассказывать настоятель.

Террористы первым делом обрили 
христиан налысо, так их можно сразу 
отличить от мусульман, заметить в 
толпе. Всех, кого они называют «куффа-
рами» (не верными – араб.), мужчин – 
обложили ежегодной данью в четыре 
золотых динара (4,25 грамма чистого 
золота), запретили проводить службы, 
заниматься торговлей, хоронить людей 
в христианских традициях. И самое 
главное – поселение стало прототипом 
концентрационного лагеря или гетто 
для 277 православных, покинуть кото-
рый без помощи извне и храбрости 
невозможно.

Боевики разрушили все кладбища и 
храмы. С землей сровняли и церковь 
святого Ильи, построенную еще в чет-
вертом веке. Пальцы священника стис-
нули наперсный крест, ему тяжело гово-
рить про это: «ИГИЛ в первые дни 
захвата приказали своим единомыш-
ленникам из числа жителей Карьятейн 
указать на дома, где жили христиане, и 
найти тех, кто успел укрыться на бли-
жайших фермах и в подвальных поме-
щениях собственных домов.

Мы в тот момент уже начали гото-
вить мероприятия по выводу наших 
людей оттуда».

СВОБОДА ИЛИ КАЗНЬ

По словам отца Хазааляма, на вто-
рой день под прикрытием сирийской 
армии и мусульман, не поддерживаю-
щих средневековые законы ИГ, удалось 
вывести из плена 16 человек.

Последняя группа из девяти чело-
век была спасена в конце сентября. К 
этому моменту боевики уже начали 
искать сочувствующих христианам 
жителей, обстановка в поселке накали-
лась до предела. Но настоятелю на 
помощь пришли бедуины, живущие в 

пустыне. Он с гор-
достью назвал 
своих помощников 
истинными патри-
отами и благоче-
стивыми людьми, а 
себя – их «крест-
ным отцом».

Бедуины, зама-
скировавшись, и 
только им извест-
ными тропами 
проникли в Карья-
тейн, вышли на 
своих людей из 
местного подполья 
и, забрав пленни-
ков, ушли с ними 
обратно в пусты-
ню. Как именно это 
удалось осуще-

ствить, этот побег, священник не рас-
сказывает подробно – в общине еще 
остались люди, возможно, их придется 
выводить тем же путем.

По словам настоятеля, благодаря 
законам самих террористов достаточно 
просто выводить женщин. Дело в том, 
что по законам «псевдо шариата» бое-
вики на блокпостах не имеют права 
смотреть в паспорта женщин и на их 
лица, если они укрыты темной матери-
ей. Но есть и сложности: приходится 
эвакуировать всех членов семьи одно-
временно, так как террористы могут 
выместить гнев на тех, кто остался.

Казнены были не только христиане. 
«Пятеро мусульман были обезглавлены 
после пятничной молитвы в центре 
города, только потому, что их признали 
«куффарами», – вспоминает священ-
ник.

Собеседник, завершая рассказ, ска-
зал, что православные сирийцы, пере-
живая новые гонения, как многие века 
назад, не оставят веру в Бога и продол-
жат искать новые возможности для спа-
сения своих единоверцев.

Михаил Алаеддин
РИА Новости
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МИТРОПОЛИТ ИОАНН (СНЫЧЕВ) 
НА ПОПРИЩЕ МИССИОНЕРСТВА
Многие знают митрополита 

Иоанна (Снычева) как 
патриота, поборника вели-

кой сильной России. Его голос зву-
чал как тревожный набат, поднима-
ющий народ на великую брань с 
врагами Отечества. Брань не плоти, 
но духа. Гораздо менее известна его 
деятельность на поприще миссио-
нерства. Когда мудрое и очиститель-
ное слово владыки Иоанна пробуж-
дало нацию от духовного сна, вновь 
и вновь напоминало всем: Русь - 
подножие Престола Господня, 
народ русский - хранитель чистоты 
православной веры. Сегодня мы 
хотим рассмотреть основные 
направления миссионерской дея-
тельности владыки Иоанна в Куй-
бышевской епархии в период атеи-
стической политики советского 
государства.

 Информационные годовые отчеты 
70-х годов XX века свидетельствуют о рев-
ностном служении митрополита Иоанна 
(Снычев) на Самарской кафедре в сане 
епископа. Заметна в деятельности влады-
ки Иоанна большая активность в церков-
ном служении. «...Каждое воскресение и в 
большие религиозные праздники он 
совершал службу в Покровском кафе-
дральном соборе, часто наезжал в церков-
ные приходы, особенно городские, 
обставлял службу высокой торжественно-
стью. Являясь человеком глубоко верую-
щим, епископ стремится организовать 
приходскую жизнь максимально деятель-
ной в условиях советской действительно-
сти, не нарушая законодательства о куль-
тах...».

Глубокая вера и знание Священного 
писания и предания правящего архиерея 
выявлялись в благоговении перед Божии-
ми чудесами. Примером тому служит 
установленная им ежегодная служба в 
Сызранском соборе (25 июня) по поводу 
явления Федоровской иконы Божьей 
Матери в Кашпирском источнике, недале-
ко от г. Сызрани. Архиерейская служба, 
состоявшаяся 25 июня 1974 года в Сыз-
ранском соборе, была многолюдной и 
очень торжественной. В ней участвовало 
более пяти тысяч человек. В богослуже-
нии кроме епископа принимали участие 
еще 12 священнослужителей, в их числе 
двое из Ульяновской области.

Большое внимание епископ Иоанн 
уделял омоложению состава духовенства 
преимущественно молодыми и грамотны-
ми священниками, чему препятствовали 
уполномоченные по делам религий во 
избежание повышения авторитета Церк-
ви и усиления религиозных верований 
среди прихожан. Также он стремился  
омолодить и качественно улучшить состав 
архиерейского хора при кафедральном 
соборе за счет квалифицированных пев-
цов, имеющих специальное образование. 

Во взаимоотношениях с исполнитель-
ными органами религиозных обществ 
епископ Иоанн действовал осторожно и 
осмотрительно, не вызывая нареканий с 
их стороны.

Характеризуя проповедническую  
деятельность, можно отметить усиление 
роли проповеди в богослужении. Их 
содержание направлено, главным обра-
зом, на укрепление у прихожан веры в 
Бога и привлечение новых верующих в 
церковь. В связи с этим основным требо-
ванием к священникам было обязатель-
ное составление проповеди к каждому 
богослужению. 

«Основными в проповедях были неис-
числимые благодеяния, исходящие от 
Всеблагого Господа ко всем нам - и 
добрым, и злым... Многих из нас благо-
словил Господь довольством, увенчал 
труды наши успехами; но чувствуем ли 
мы себя грешными и недостойными таких 
Божьих благодеяний?...

Восставши ото сна, воздаем ли мы 
утреннее благодарение Богу за спокойно и 
благополучно проведенную ночь? А 
сколько различных несчастий может 
постигнуть нас во время ночи - болезни, 
внезапная смерть, пожар, воры, каждую 
ночь угрожают нам...

Наша чрезмерная преданность зем-
ным удовольствиям и греховным влече-
ниям делает ум наш слепым, а сердце 
нечувствительным к милостям Божиим, 
делает нас гордыми, самонадеянными, 
делает грубее безсловесных животных...

Будем же чаще вспоминать, что Бог 
есть источник всех благ, которыми мы все 
пользуемся. Поэтому нужно посещать 
церковь и неустанно молиться Господу 
Богу.

 Кроме этого духовенство выступало в 
роли морально-нравственных наставни-
ков, несло людям, в противоположность 
коммунистической, христианскую мораль 
на примере образов  «жития святых...». 

Преимущественно молодые священ-
ники пытались приспособить пастырское 
слово к требованиям советской действи-
тельности, тогда как священники старой 
школы в своем большинстве ограничива-
ли свою проповедь рамками религиозных 
писаний.

В Отчете за 1974-1975 гг. уполномо-
ченного по делам РПЦ в истекшем году 
фактов грубого нарушения советского 
законодательства уменьшилось по срав-
нению с прошлым годом. «...Служители 
культа, за редким исключением, не вме-
шиваются в финансово-хозяйственную 
деятельность исполнительных орга-
нов...». 

Все мы люди, и у каждого из нас есть 
своя работа, свое дело, которому мы 
посвящаем всю свою сознательную жизнь. 
И важно, чтобы человек любой профес-
сии относился к своей работе с любовью, с 
душой. Чтобы старался качественно 
совершенствовать свою работу, достигать 
чего-то нового, прогрессивного. Это тоже 
будет преумножение данного каждому из 
нас его таланта. 

Человек должен совершенствоваться 
как физически, так и в моральном смыс-
ле. А все это само по себе не приходит. Для 
этого нужен труд и молитва.

Вступив в управление епархией, епи-
скоп Иоанн достаточно энергично пытал-
ся взять в свои руки все бразды правле-
ния, увеличил штат духовенства в некото-
рых городских церквах. В 1966 г. рукопо-
ложил в духовный сан четырех человек, 
укрепил церковные хоры, стал чаще слу-
жить в приходских церквах.

В конце 60-х гг. ХХ века в составе 
духовенства епархии происходило неко-
торое омоложение кадров. Из 32 священ-
ников 14 было моложе 40 лет. Выпускни-
ки духовных академий и семинарий дер-
жали себя с достоинством, службу вели 
грамотно, были осмотрительны в личном 

поведении и пунктуальны в выполнении 
законодательства о культах. Молодые свя-
щеннослужители более тонко и умело 
отстаивали позиции Церкви.

В сентябре 1975 г. председатель Совета 
по делам религий В. А. Куроедов писал 
своим уполномоченным на местах: «Уси-
ливая контроль за деятельностью религи-
озных организаций, сейчас надо особое 
внимание обратить на недопустимость 
нарушений социалистической законно-
сти в отношении верующих. Нельзя 
мириться с тем, что во многих местах кон-
троль носит односторонний характер». 
В. А. Куроедов признавал, что, требуя от 
верующих и духовенства соблюдения 
законодательства о культах, местные орга-
ны власти нередко сами его не соблюдали. 
В. А. Куроедов призывал уполномочен-
ных бороться с проявлениями ущемления 
прав верующих, более внимательно отно-
ситься к их жалобам и заявлениям.

В 80-х годах XX века усиливается про-
паганда «научного» атеизма. И ею в 1983 
году в Куйбышевской области было заня-
то 900 лекторов, в том числе 8 кандидатов 
наук, 27 научных работников и препода-
вателей вузов. Из них более половины 
состояли в КПСС, 2/3 имели высшее обра-
зование. Ими читалось в год свыше 11 000 
атеистических лекций.

В областном университете лекторско-
го мастерства был организован двухго-
дичный факультет лекторов-атеистов. В 
1984 г. его окончили 84 человека. В обла-
сти функционировал 1 народный универ-
ситет и 25 факультетов по проблемам 
научного атеизма с охватом 1747 слушате-
лей. Несмотря на это, с начала 80-х гг. 
церкви стали чаще посещать молодежь, 
люди среднего возраста и интеллигенция. 

С началом перестройки начинает 
меняться положение и роль Русской Пра-
вославной Церкви в советском обществе. 
Отныне Церковь безпрепятственно могла 
благоустраивать свои здания, улучшать 
качество хоров. В конце 1985 г. в г. Тольят-
ти всего за три месяца была построена 
новая церковь, хотя и под видом рекон-
струкции старой.

В сентябре 1986 г. председатель Куй-
бышевского облисполкома Г. В. Задыхин 
принял группу православного духовен-
ства во главе с архиепископом Иоанном 
(Снычевым). Архиерей вручил Г. В. Зады-
хину поздравительный адрес в связи с 
400-летием г. Самары и награждением 
его орденом Октябрьской революции. 
Председатель горисполкома проинфор-
мировал делегацию о положении дел в 
городе, путях решения основных соци-
альных вопросов, а также высказал согла-
сие на передачу дома по ул. Садовой, 86 
Епархиальному управлению взамен сно-
симого старого здания. 

Представители Русской Православ-
ной Церкви активно принимали участие 
в пополнении Советского Фонда мира. В 
него перечислялось четверть всех цер-
ковных доходов. Перечисления в Фонд 
мира тяжким бременем ложились на 
приходские общины, вынужденные 
откладывать ремонтные работы и меро-
приятия по благоустройству церквей, 
чтобы вовремя внести «добровольные» 
взносы. В конце 80-х гг. церковные взно-
сы в Фонд мира превышали 1 миллион 
рублей в год, архиепископ Иоанн лично 
от себя вносил 1000 рублей. Епархия не 
оставалась в стороне от несчастных слу-
чаев: аварии на Чернобыльской АЭС, 
землетрясения в Армении, других бед-
ствий.

Стараясь идти в ногу со временем, 
куйбышевское духовенство активно под-
держало развернувшееся в стране движе-
ние против пьянства и алкоголизма. 

В 1987 г. в Куйбышевской епархии 
началась подготовка к празднованию 
1000-летнего юбилея крещения Руси. 
При поддержке архиепископа Иоанна, 
надеявшегося укрепить позиции Церкви 

в обществе, верующие многих городов и 
сел области подняли вопросы о регистра-
ции новых приходов и передаче им 
недействующих церковных зданий. За 
ходом рассмотрения этих вопросов архи-
ерей следил лично, несмотря на то, что 
уполномоченный сделал ему замечание 
за «излишнюю его в этом активность, что 
эти вопросы должны быть делом самих 
верующих».

Несмотря на официально еще атеи-
стическую государственную идеологию, 
органами власти было оказано содей-
ствие архиепископу Иоанну и священ-
нослужителям епархии во встречах с 
журналистами и писателями, посвящен-
ных предстоящему торжеству. Одна из 
первых таких встреч-бесед состоялась у 
владыки Иоанна с писателем А. А. Соло-
ницыным, она транслировалась по 
областному радио и положила начало 
регулярным выступлениям священников 
в СМИ.

Вместе с тем заметно пошла на убыль 
атеистическая пропаганда.

Поместный собор Русской Право-
славной Церкви проходил 6–9 июня 1988 
г. в Троице-Сергиевой Лавре. В своем 
выступлении на Поместном соборе вла-
дыка Иоанн предложил перенести духов-
ное образование из стен академий и 
семинарий на приходы, создавая катехи-
зические курсы или училища хотя бы 
при кафедральных соборах, где верую-
щие могли получать начальные знания о 
Боге и духовной жизни. Архиепископ 
Иоанн обратил внимание Собора на 
необходимость аттестации профессорско-
преподавательского состава духовных 
учебных заведений «с точки зрения их 
православного направления», так как 
«не все преподается православно».

Активное участие архиепископ 
Иоанн принимал в работе общественно-
го комитета «Самара», который ставил 
цель возвратить областному городу его 
историческое имя. 

В первой половине 1990 г. шло актив-
ное обсуждение проекта общесоюзного 
закона «О свободе совести и религиоз-
ных организациях». В Куйбышевской 
области представители Церкви высказы-
вались за законодательное разрешение 
факультативного обучения детей рели-
гии в школах; за упразднение атеизма из 
программы учебных заведений; за лише-
ние атеизма преимуществ над религией 
и отделение его, как и религии, от госу-
дарства; за передачу бывших и действую-
щих храмов в собственность религиоз-
ных организаций; за участие государ-
ственных организаций в восстановлении 
храмов, пришедших в негодность после 
их закрытия в 20-30-х гг. ХХ в.; за упразд-
нение Совета по делам религий и его 
уполномоченных на местах; за взаимо-
действие Церкви с государством напря-
мую. 

Количество зарегистрированных 
православных религиозных объедине-
ний выросло за последние годы архие-
рейства владыки Иоанна с 18 до 40, за 
1987–1989 гг. им было посвящено в 
духовный сан 20 человек.

Таким образом, на четверть века 
управления архиепископом Иоанном 
Куйбышевской епархией пришлись и 
годы гонений на верующих, и радость 
обретения веры тысячами людей, 
открытие православных храмов. Он 
оставил после себя память (скончался 
владыка Иоанн 2 ноября 1995 г.) как 
страстный поборник благочестия и 
чистоты Православия. Его статьи и 
книги об историческом пути России, 
пронизанные духом патриотизма и 
убежденности в ее великом будущем, 
сыграли большую роль в духовном вос-
питании прихожан и оставили несо-
мненный след в русской культуре.

Роман Юрченко, слушатель Высших 
богословских курсов при МДА, г. Самара

Митрополит Иоанн (Снычев)



16 Разное

Учредители: Приход в честь Преподобного 
Сергия Радонежского 
и РОД «Самара Православная». 
Зарегистрировано МПТР России. 
Свидетельство о регистрации:
ПИ № 77-14581 от 07.02.2003 года.
Газета отпечатана 
в ОАО Типография «Солдат Отечества», 
г. Самара, ул. Авроры, 112 «Б».
Тираж 4000 экз. Время сдачи: 17.00
Заказ № Фактически: 17.00

В НОМЕРЕ ИСПОЛЬЗОВАНЫ 
СТАТЬИ И СНИМКИ ИЗ ИНТЕРНЕТА. 
ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ МАТЕРИАЛОВ 

ССЫЛКА НА «ПНГ» ОБЯЗАТЕЛЬНА. 

ГАЗЕТА ВЫХОДИТ В СЕРЕДИНЕ И КОНЦЕ МЕСЯЦА.

Председатель редакционного совета 

архимандрит Георгий (Шестун), настоятель 

Заволжского мужского монастыря в 

честь Честного и Животворящего Креста 

Господня.

Главный редактор Михаил Щербак.

Корректор Татьяна Петрова.

МНЕНИЯ АВТОРОВ СТАТЕЙ МОГУТ 
НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ РЕДАКЦИИ

ЦЕНА СВОБОДНАЯ
Уважаемые читатели!

Просим вас не использовать эту газету 
для хозяйственных целей.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС

37603

АДРЕС РЕДАКЦИИ:
443045, Самара, пер. Академический, д. 1

Тел.: (846) 275-40-85 E-mail: pngpres@mail.ru
Интернет-страница: http://pnggaz.cerkov.ru/

№ 20 (341) 2 ноября 2015 г.

ШВЕЙНАЯ МАСТЕРСКАЯ 
ПРИ САМАРСКОМ ЕПАРХИАЛЬНОМ УПРАВЛЕНИИ  (УЛ. ВИЛОНОВСКАЯ, 22)

ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ на пошив священнических облачений, ряс, зимних 
ряс, подрясников,  подризников,  камилавок, скуфеек, стихарей, диакон-
ских облачений, жилетов, требных епитрахилей,  облачений на престол и 
жертвенник, покровцов, закладок, крестильных наборов, дароносиц.

Низкие цены.
ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: (846) 332-07-73,  ДОБ. 123

8-908-380-98-58;   8-927-703-53-25

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
Редакция «Православной народной газеты» просит ваших молитв о здра-
вии создателей издания: Михаила, Александра, Виктора, Николая, Илии, 
Наталии, Ольги, Ольги, Ольги, Татианы, Ирины, Людмилы, Елены и Елены.

Досточтимые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА
НА «ПРАВОСЛАВНУЮ НАРОДНУЮ ГАЗЕТУ» 

НА ОСТАВШИЕСЯ МЕСЯЦЫ II ПОЛУГОДИЯ 2015 ГОДА.
Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 

информационно-аналитических изданий.
Подписаться на «Православную народную газету» можно 
в любом почтовом отделении Российской Федерации.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС - 37603 - В КАТАЛОГЕ 
РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» и по Самарской обла-
сти, и для других регионов РФ - в разделе «Межрегиональные газеты».

Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

Недавно мне попался неза-
мысловатый видеоролик, 
который сначала меня 

рассмешил, а потом заставил 
задуматься. На видео современ-
ная молодая пара сидит в авто-
мобиле. Симпатичная девушка 
на взводе, эмоционально, не 
стесняясь в выражениях, отчи-
тывает парня за то, что тот не 
уделяет ей достаточно времени, 
не дарит на восьмое марта 
цветы. Все это происходит ровно 
до того момента, пока парень не 
начинает ее фотографировать 
на айфон. В этот момент девуш-
ку словно подменили. Из строп-
тивой скандалистки она превра-
щается в милашку с ангельским 
личиком, которая замирает для 
фото. И дальше снова триада 
нападок в сторону молодого 
человека  до очередного фото. И 
снова милашка.

Со стороны смотреть на это очень 
забавно, если бы не так грустно 
потом. Если оглядеться, это доста-
точно распространенное явление 
сегодня. Здесь я говорю как о вечной  
неудовлетворенности своим положе-
нием, так и об увлечении фотопор-
третами, а точнее, автофотопортрета-
ми, говоря современным языком – 
селфи.

И если говорить о недовольстве 
собственной жизнью, это описано на 
века еще в «Сказке о рыбаке и 
рыбке». Как в видеоролике: у моло-
дой дамы уже есть автомобиль, 
парень с дорогим телефоном, но она 
хочет больше и лучше и еще.

А вот тема моды на селфи – это 
современное увлечение. Сейчас суще-
ствуют правила о том, как лучше сде-
лать селфи, под каким углом держать 
телефон, и даже есть вспомогатель-
ное оборудование. Если углубиться в 
нравственную сторону этого явления 
– все служит для удовлетворения 
потребности в самолюбовании. 
Любование собой, своими явными 

или мнимыми качествами и  дости-
жениями становится обыденным 
среди современной молодежи. Оно 
подпитывается и культивируется с 
детства. 

На фото я – красивая, добрая, 
кроткая. А в жизни – лучше поперек 
мне ничего не говорить, отвечу так, 
что мало не покажется. Вот вам и 
лицемерие проявилось.

А бывает и так, что на работе или 
среди незнакомых мне людей я – 
селфи. Всех люблю, может быть, 
даже помогу, если мне это не сильно 
помешает. А вот пришла домой - и 
держитесь, близкие. Уроки не сдела-
ли - кричу. Полку не повесил - пилю. 
Учат жить – ворчу. И так ровно до 
того момента, пока на горизонте не 
появится кто-то со стороны. И я снова 
– селфи. Уроки не сделали, а я спо-
койно помогу. Полку не прикрутил, а 
я подожду, да еще пирожков испеку. 
Жизни учат, а я за совет поблагода-
рю. Почувствуйте, что называется, 
разницу.  

Как все близко и логично одно из 
другого происходит. Тщеславие, 
самолюбование, гордость и, как 
результат, гнев, досада, раздражи-
тельность. Как нам научиться сдер-
живать себя и не поддаваться стра-
стям? Быть гармоничными не только 
во внешности, одежде, но и, самое 
главное, внутри, в душе.

Это дело, скорее всего, не одного 
дня. Это то, к чему мы должны стре-
миться. Это внутреннее селфи тоже 
не должно быть страшным и оттал-
кивающим. Оно должно быть пре-
красным. Мы знаем, что Царствие 
Небесное внутри нас! Его необходи-
мо обрести. К этой красоте мы долж-
ны стремиться. Тогда и уроки будут 
сделаны, и полки прибиты, и дети 
сыты, и не будет разницы между 
мной и селфи.

Елена Белова, г. Самара

Я как-то незаметно стала 
ходить в церковь на служ-
бы, все больше и больше 

чувствуя в этом необходимость. 
Постепенно узнала, что у всех 
моих новых знакомых есть 
духовные отцы. Я подумала: «У 
всех есть, а у меня – нет. А поче-
му бы и нет?» Ну, так теперь и у 
меня есть. Да какой – архиман-
дрит! Он говорит, что мне в пер-
вую очередь надо с упрямством 
бороться. Я, конечно, не пони-
маю, почему именно с упрям-
ством. За собой не очень-то это 
замечаю.

 Еще я поступила на богословский 
факультет, где мой духовный отец 
преподает. В этом году он отправил 
меня на послушание в монастырь, 
который находится, по моим меркам, 
очень далеко от Москвы. 

Так вот. Встретили меня доста-
точно хорошо. Поселили в восьми-
местную келью. В ней уже жили 
несколько женщин.  С одной мы 
сразу не поладили. Она все время 
пыталась командовать мной. Посто-
янно помыкала. Я ей одно говорю, 
она мне другое. Морковь меня 
чистить заставляет. Да не чистила я 
морковь в таких масштабах! Переда-
ет мне наказы от келаря. А я келарю 
говорю, вы лучше мне лично говори-
те, а не через нее.

Еще одна монахиня говорит, что 
я не такую, какую надо, помидору 
собираю. Я ей доказываю, а она мне 
сует четыре разных и говорит, чтобы 
я к келарю шла за благословением, 
какую из них за эталон брать. Я ей 
говорю, что же по такому пустяку 
безпокоить-то, вы мне и скажите: 
какую помидору надо брать за при-
мер? А она мне все свое твердит. Это 
я еще и упрямая? Мой батюшка еще с 
этой монахиней не знаком. 

Я, вообще-то, приехала сюда на 
практическое задание по изучению 
суточного богослужебного круга. Так 
сказать, я должна в него войти. Бого-
служения суточного круга соверша-

ются Православной Церковью на 
протяжении суток. Их девять: Вечер-
ня, Повечерие, Полунощница, Утре-
ня, Первый час, Третий час, Шестой 
час, Девятый час и Божественная 
литургия. Уф. Так сразу и не запом-
нишь, а мне надо стараться участво-
вать во всех них. Меня даже освобо-
дили от утреннего послушания, отпу-
скали отдохнуть. Так непривычному 
человеку не устоять вертикально весь 
день.

Вот если у меня есть упрямство, 
так здесь я его направлю в мирное 
русло. Каждый день я встаю в пять 
часов утра и до десяти из храма телом 
не выхожу. Часов с пяти до семи 
нахожусь  в храме, то стоя, то сидя на 
скамейке. Мало понимаю молитвы - 
сознание еще спит. Колокольный 
звон оповещает о начале литургии. 
Солнце поднимается выше над гори-
зонтом, становится веселее. Более 
или менее просыпаюсь, начинаю уча-
ствовать. Потом чай, послушания, 
обед и снова служба с пяти вечера и 
до семи. И так каждый день.

А еще отчет для батюшки писать 
надо. К игумении на беседу пошла с 
вопросами для отчета. Эх, жаль, под-
руги моей нет рядом. Она у меня 
журналист. Тысячу нужных вопросов 
задаст. Ну ладно – как смогу. С Богом!

Устная речь у меня очень пра-
вильная и лаконичная. Так многие 
отмечают. Но вот чтобы написать 
что-то, это я долго делать буду. Начи-
наю тему развивать, ухожу в мелкие 
подробности, забываю основную 
мысль, снова возвращаюсь. В общем, 
работу свою буду, наверное, год 
писать. А жила я в монастыре всего 
семь дней. Но эти семь дней – целая 
другая реальность. Да не смогу я 
быстро отчет сдать. И это не потому, 
что я упрямая…

А еще я поняла, что около меня не 
было ни одного случайного человека 
и что в первую очередь мне надо 
справляться с упрямством.

Елена Белова, г. Самара

ПРО УПРЯМУЮ 
ДЕВУШКУ ИЗ МОСКВЫ

СЕЛФИ


